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СОБЫТИЯ                                             

В 
Москве прошёл 
Международный 
съезд православ-
ной молодёжи, 
на котором вы-

ступил и ответил на во-
просы собравшихся Па-
триарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Вот некото-
рые его тезисы.

О социальных сетях
Я точно знаю, что от чело-

века исходит определённая 
энергия. Иногда, заглянув в 
глаза человека, видишь свет-
лый, мирный взгляд, чистую 
душу, а иногда — бесовский 
огонь. Но разве эту чистую 
душу почувствуешь в Интер-
нете, даже если там твой со-
беседник очень красиво рас-
суждает о чистоте души? А 
разве дьявольский огонь уви-
дишь, если перед тобой толь-
ко фотографии или текст? Я 
не призываю вас полностью 
оставить социальные сети, 
но ни в коем случае нельзя 
погружаться в них так, что-
бы социальные сети закры-
вали вам другие возможности 
видеть мир, это будет опасно 
для человеческой личности. 

О двух измерениях 
молитвы

Помню себя мальчишкой, 
когда стоишь долгую литур-
гию, зажатый со всех сторон, 
почти ничего не видишь, по-
тому что ростом ещё мал, и 
только воспринимаешь ка-
кую-то особую атмосферу. 
Особое впечатление всег-

да на меня производил мо-
мент, когда вдруг это мно-
жество людей, стеснённых 
в силу обстоятельств и од-
новременно объединённых 
силой своей веры, начинали 
петь Символ веры. Это было 
потрясающе. У меня до сих 
пор в ушах это пение тысяч 
и тысяч людей в ленинград-
ских храмах послевоенного 
времени. Да, мы иногда при-

ходим в храм, уходим и не 
общаемся друг с другом. Но 
даже это участие в молитве 
имеет не только вертикаль-
ное измерение — я и Бог, но 
и горизонтальное — я и тот, 
кто рядом со мной. 

О релаксации 
и кресте

Есть такое понятие (сейчас 
все понимают по-английски, 
я по-английски скажу, пото-
му что оно стало уже своего 
рода международным слен-
гом) relax and enjoy — «отды-
хай и получай удовольствие». 
По-русски это иногда иначе 
звучит: «не напрягайся», «смо-
три проще на вещи» или «что, 
тебе больше всех надо?», «от-
дыхай»… 

Как всё это входит в не-
вероятное противоречие с 
христианским посланием: 
кто не берёт креста своего 
и идёт за Мной, Меня не до-
стоин (см.: Мф. 10:38).

Без подвига не может быть 
совершенства, без крестоно-
шения не может быть совер-
шенства. Отбрасывайте вся-
кую пропаганду, когда она 
говорит, что relax and enjoy 
— путь к совершенству. Это 
путь к деградации, и не про-
сто личности — человече-
ской цивилизации. 

О Божественных 
заповедях 
и огоньках в ночи

Каждая заповедь — как пу-
теводная звезда в жизни, как 
луч света. Если кто-то попа-

дал в ситуации, когда от луча 
света зависит твоя жизнь, 
поймёт, о чём я говорю. Я по-
падал в такие ситуации в фи-
зическом смысле, когда свет 
спасает — маленький огонёк 
где-то вдалеке. Не увидел бы 
огонька, погиб бы. В каком-то 
смысле эти огоньки запове-
дей нас спасают, потому что 
при самом ярком, в том числе 
искусственном, свете человек 
может оставаться в потёмках, 
может не различать ценно-
сти, путать идеалы, может 
сбиваться с жизненного пути.

О «Солнечном 
ударе»

У нашего народа есть пра-
во сопротивляться тому, что 
навязывают ему с целью раз-
рушить его духовную сущ-
ность. У нас есть право на 
мирный протест, только не 
нужно прибегать к экстре-
мизму, потому что это выхо-
дит за рамки христианской 
морали. Если же мы не будем 
себя защищать, то поздно бу-
дет за голову хвататься, когда 
про изойдёт нечто страшное в 
нашей стране. Недавно вышел 
замечательный фильм «Сол-
нечный удар». Если бы рот-
мистр ответил тому мальчику, 
который говорил: «Неужели и 
государь император от обе-
зьяны? Неужели и владыка от 
обезьяны?» Если бы он тогда 
не отмахнулся, а объяснил, то, 
может быть, этот мальчик не 
стал бы потом соучастником 
его казни. Поразительный ху-
дожественный пример!

Как не заблудиться 
при ярком свете

Я попадал 
в такие 
ситуации 
в физическом 
смысле, когда 
свет спасает — 
маленький 
огонёк вдалеке. 
Не увидел бы 
огонька, погиб бы

Патриарх Кирилл вспомнил молодость и рассказал о правилах духовной жизни

Где помогают 
бездомным
С приходом зимы начал 

работу «Ангар спасения». 
Эта обогреваемая палат-
ка для помощи бездомным 
была открыта в январе это-
го года по инициативе Си-
нодального отдела по цер-
ковной благотворительно-
сти. Попавшие в беду люди 
теперь смогут здесь не толь-
ко помыться, поесть и под-
лечиться, но и получить по-
мощь в оформлении доку-
ментов, в трудоустройстве, 
в покупке билетов домой. 

В работе ангара активное 
участие принимает москов-
ский приход храма Живона-
чальной Троицы в Хохлах. 
Его настоятель протоиерей 
Алексий Уминский прямо у 
палатки отслужил молебен о 
нищих, бездомных, безрод-
ных, который сам недавно и 
написал. 

— Есть евангельское сло-
во о том, что в каждом го-
лодном, раздетом, страдаю-
щем мы должны видеть Хри-
ста, — сказал отец Алексий. 
— Поэтому сегодняшний 
молебен не только для без-
домных, но и для нас, что-
бы каждый, кто попал в тя-
жёлое положение, знал: Го-
сподь там, где страдает че-
ловек.

Кстати, 21 декабря в храме 
в Хохлах (Хохловский пер.,  
12) пройдёт благотвори-
тельная ярмарка, средства 
от которой пойдут на по-
мощь бездомным и заклю-
чённым. Все желающие мо-
гут присоединиться. А так-
же можно помочь «Ангару 
спасения»: принести сюда 
новые и бывшие в употреб-
лении одежду, обувь, носки 
и бельё для бездомных — в 
любое время. Адрес: Нико-
лоямская улица, во дворе 
дома 55.

Елена АЛЕКСЕЕВА

— Уже в этом году нач-
нутся занятия учащихся 
православных воскрес-
ных школ в помещениях 
общеобразовательных 
учреждений столицы, — 
сказал нам иеромонах 
Онисим (Бамблевский), 
председатель отдела ре-
лигиозного образования 
и катехизации Москов-
ской городской епархии. 
— Никаких правовых пре-
пятствий для этого боль-
ше нет. Нужна только 
инициатива самих школ. 

Отец Онисим стал 
инициатором этого но-
вовведения. Он обратил-
ся к столичным властям 
с предложением исполь-
зовать классы обычных 
школ во внеурочное вре-
мя для проведения заня-

тий воскресных школ. 
По выходным школь-
ные кабинеты пустуют, а 
для многих воскресных 
школ проблема помеще-
ний стоит остро. По мне-
нию иеромонаха, обще-
образовательные шко-
лы от такого сотрудни-
чества тоже выиграют, 
ведь православная культу-
ра — ключ к лучшему по-

ниманию гуманитарных 
школьных дисциплин. 
Кроме того, воскресные 
преподаватели смогут по-
мочь проводить интерес-
ные мероприятия к ряду 
праздников.

В столичном Департа-
менте образования эту 
идею поддержали. В ка-
ждом конкретном случае 
решение будет прини-
мать управляющий со-
вет школы. С его одобре-
ния между отделом ре-
лигиозного образования 
и школой будут заклю-
чаться договоры аренды 
на безвозмездной осно-
ве. Сейчас в Москве око-
ло 300 воскресных школ, 
в них занимаются свыше 
20 тысяч детей.

Валерий КОНОВАЛОВ 

Церковь придёт в школы 
в воскресенье
В Москве разрешили бесплатную аренду 
учебных кабинетов для православных школ

По всему храму расставили 
мольберты с наборами красок 
и кистей. Ребят разделили на 
группы по возрасту: три-пять 
лет, шесть-семь лет и т.д., так что 
многие братья и сёстры рисова-
ли отдельно друг от друга, а их 
мамы бегали из группы в груп-
пу для поддержки чад. 300 дет-
ских лиц — весёлых, серьёзных, 
задумчивых. Лики святых на сте-
нах и сводах храма. И 300 анге-
лов-хранителей на ещё влажной 
бумаге. 

Эта необычная благотвори-
тельная акция «Крылья анге-
ла» состоялась в храме Христа 
Спасителя в конце ноября. Бо-
лее 300 ребят из многодетных 
семей Москвы рисовали анге-
лов-хранителей. Инициатором 
акции в честь Дня матери ста-
ло Объединение многодетных 
семей города Москвы при под-
держке Московской патриархии 
и благотворителей. 

Все рисунки будут выставлены 

на благотворительный аукци-
он, а вырученные средства пой-
дут на помощь нуждающимся се-

мьям. Такая акция станет ежегод-
ной традицией.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

300 ангелов появились 
в храме Христа Спасителя

М И Л О С Е Р Д И Е
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П
родолжают-
ся атаки на 
будущие хра-
мы, возводи-
мые по Про-
грамме-200 в 

Москве. Однако ситуация 
заметно меняется: многие 
приходы и общественные 
организации действуют 
по-новому и поэтому доби-
ваются успеха. 

Почему в Косине 
храмоборцы ушли 
в подполье

Недавно на улице Камова в 
Москве едва не случилось ЧП. 
Неизвестный человек принёс 
к дверям деревянного храма 
в честь иконы Божией Мате-
ри «Умягчение злых сердец» 
мешок с мусором и поджёг 
его. Сторож вовремя заме-
тил огонь, отбросил горящий 
мешок и затушил начавшееся 
возгорание. Он успел увидеть 
быстро удаляющийся тёмный 
силуэт. 

Следователи теперь пыта-
ются найти поджигателя. А 
храм оборудовали дополни-
тельными видеокамерами.

Адрес это известный. Мы 
уже рассказывали о стра-
стях, бушевавших не так дав-
но вокруг возведения храма 
на улице Камова в Косино-Ух-
томском районе. Погром на 
стройплощадке, лживые ли-
стовки по всему району, чёт-
ко работающая группа в соц-
сетях. Район сотрясали регу-
лярные протестные митинги, 
развернулась травля управы 
за её позицию в пользу пра-
вославного храма. 

Приход выстоял. После 
того как на участке освяти-
ли временную церковь, на-
чалась нормальная приход-
ская жизнь. Храм уже рас-
ширен за счёт пристройки. 
В открывшейся воскресной 
школе учатся около 20 ребят. 
Прихожане сейчас выбира-
ют удобное для всех жите-
лей района место под рож-
дественский вертеп.

А вот храмоборцы резко за-
молчали. Как теперь стало по-
нятно, ушли в подполье.

— По всему видно, что про-
тест был организован извне и 
поддержки у жителей не по-
лучил, — говорит прихожан-
ка Ольга. — Если бы не так, 
люди продолжали бы ми-
тинговать. Но никого больше 
не видно и не слышно. Толь-
ко провокации исподтишка 
возможны.  

Так получилось, потому что 
прихожане действовали ак-
тивно: собирали подписи, от-
правляли обращения в управу 
и префектуру, в местные газе-
ты. Очень помогла организа-
ция «Сорок сороков» — устра-
ивала молитвенное стояние 
и народные гулянья для жи-
телей. Дают эффект и более 
неожиданные акции.

Превращайте 
митинги противников 
в фарс

На недавнем митинге на 
Юрловском проезде в столич-
ном районе Отрадное храмо-
борцев решила поддержать… 
Баба-яга. Ростовая кукла с пла-
катом «Баба-яга против хра-
ма» на шее весело присоеди-
нилась к кучке митингующих. 
Однако такой союзник при-
вёл в негодование организа-
тора митинга, который после 
суматошной погони нервно 
сорвал с неё плакат.

— Такие приёмы превра-
щают митинги храмофобов 
в фарс, — сказал координа-
тор общественного движения 
«Сорок сороков» Андрей Кор-
мухин. — Мы не дадим им спо-
койно устраивать свои акции. 

На счету ребят из «Соро-
ка сороков» ещё один флеш-
моб на митинге храмобор-
цев в СВАО. Девушки и ребя-
та выстроились в определён-
ном порядке и распахнули 
куртки. На их футболках были 
прикреплены буквы, из кото-
рых сложились слова: «Нам 
нужен храм».

Собирайте подписи 
местных жителей

После митинга в Отрадном 
молодёжь прихода будущего 
храма в честь иконы «Неопа-
лимая Купина» инициировала 
очередной сбор подписей жи-
телей в поддержку строитель-
ства на Юрловском проезде.

— Мы уже собирали подпи-
си и представляли их в упра-
ву района, — рассказала нам 
прихожанка храма Екатери-

на. — Но сейчас решили ещё 
раз подтвердить, что боль-
шинство жителей района с 
200-тысячным населением 
ждут, когда же здесь постро-
ят храм. Упускать инициати-
ву нельзя. Надо напоминать, 
что нас большинство.

Встречайтесь 
с жителями в управе

Настоятель Иверского храма 
на Стартовой улице священник 
Александр Тимофеев, против 
которого также была органи-
зована кампания храмоборцев, 
старается обсуждать ситуацию 
с протестующими.  

— Когда группа сагитиро-
ванных жителей договори-
лась о встрече с руководством 
управы района, отец Александр 
не только присутствовал на об-
суждении, но и подробно отве-

тил на все их тревоги, — про-
должает Лада Савонина. — Так 
что первоначально агрессивно 
настроенные жители в резуль-
тате благодарили его за объяс-
нения о храме.  

Кстати, удобный способ об-
щения с местными жителями 
— регулярно посещать вместе 
с настоятелем ежемесячные 
встречи администрации рай-
она с населением. Они прохо-
дят в единый день — каждую 
третью среду месяца. 

Выйти из церковной 
ограды

Настоятелю храмового ком-
плекса Сергия Радонежского 
на Ходынском поле о. Васи-
лию Биксею с приходом так-
же пришлось отстаивать пра-
во местных жителей на право-

славный храм. И здесь митин-
гам храмоборцев, поддельным 
подписям и листовкам проти-
вопоставляли многолюдные 
молебны под открытым не-
бом, народные гулянья с вы-
ступлениями православных 
спортсменов, музыкантов.

Сам настоятель (отец пя-
терых детей) использует 
для общения с жителями ка-
ждую возможность. На огра-
де недавно освящённого хра-
ма-часовни Архангела Гаври-

ила я увидела объявление с 
предложением обращаться к 
о. Василию по всем возника-
ющим вопросам и номер его 
мобильного. Ещё его можно 
найти на… футбольном поле 
детско-юношеской спор-
тивной школы ЦСКА, где он 
по вечерам гоняет мяч и со 
взрослыми, и с детьми. 

— Надо выходить за пределы 
церковной ограды, — говорит 
о. Василий. — Проповедь может 
звучать и через спорт, культуру. 

Не бойтесь 
противников, 
ищите союзников

Предприниматель Юрий 
Шубин, активный участник 
движения «Сорок сороков», 
считает, что самим прихожа-
нам надо быть активнее:

— Не бойтесь приходить на 
митинги храмофобов: пусть 
жители, представители СМИ, 
депутаты, чиновники увидят 
многочисленных сторонни-
ков строительства храма. Обя-
зательно приходите на массо-
вые акции, где можно общать-
ся с другими жителями и не 
дать их обмануть. Обращай-
тесь для этого в местные газе-
ты. Приглашайте православ-
ных и сочувствующих со всей 
округи через сайты храмов, в 
соцсетях. Развешивайте объ-
явления о предстоящих меро-
приятиях прихода в подъездах. 

Народная 
дипломатия 
с пирогами

Если с организаторами про-
тестных акций вступать в ди-
алог зачастую бессмысленно 
(они выполняют оплаченную 
работу), то общаться с жителя-
ми, которых они обрабатыва-
ют, просто необходимо. 

Предприниматель Лада 
Савонина из Бабушкинского 
района рассказала, что 4 но-
ября на Торфянке состоялся 
крестный ход на площадке бу-
дущего храма в честь Казан-
ской иконы Божией Матери. 

— Противники прозева-
ли наш праздник, прискака-
ли уже ближе к концу и крик 
подняли, что, мол, траву топ-
чем, — сообщила Лада. — А 
мы пригласили возбуждён-
ных старушек на празднич-
ное чаепитие. Яблочные пи-
роги у нас просто чудесные 
получились. По-моему, это 
тоже важный способ налажи-
вать общение с жителями, по-
могать им стать добрее.

Об этом же и комментарии 
в соцсетях. «Я благодарен бор-
цам за сохранение парков, но 
меня искренне расстраивает 
их ожесточение против церк-
ви», «Я атеистка и в церковь не 
хожу, но мой ответ однозна-
чен: церкви нужны», — пи-
шут обычные люди в группе 
«За парк» на «Фейсбуке».

Татьяна ЩЕРБАКОВА

                                             ТЕМА

Как помочь 
строящимся 
храмам

Реквизиты для добро-
вольного пожертвования 
на строительство храмов 
города Москвы

Получатель платежа: 
Фонд поддержки строитель-
ства храмов города Москвы, 
ИНН 7704278189, номер счё-
та 40703810600010000200.

Банк получателя пла-
тежа: АКБ «ПЕРЕСВЕТ», 
(ЗАО) г. Москва, БИК 
044585259, номер кор/сч 
30101810700000000259.

Наименование платежа: 
добровольное пожертвова-
ние на строительство хра-
мов города Москвы.

Умягчение злых сердец
Как опережать и побеждать храмоборцев 

Новый храм-часовню Архангела 
Гавриила на Ходынском поле 
освятили 5 октября. Теперь здесь 
почти каждую неделю проходят 
крестины и венчания местных 
жителей, по выходным он 
переполнен. Это лучший ответ 
храмоборцам, кричавшим, 
что храм здесь никому не нужен

Яблочные 
пироги — 
тоже способ 
помочь людям 
стать добрее
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П
родолжаются откли-
ки на главное куль-
турное событие ноя-
бря в Москве — вы-

ставку «Моя история. Рю-
риковичи» в Манеже. Из-за 
огромного наплыва посети-
телей её пришлось продлить 
на несколько дней, так же 
как и аналогичную выстав-
ку, посвящённую династии 
Романовых, в прошлом году.

И хотя нынешняя выстав-
ка работала на 1 день мень-
ше, а закрывалась на 2 часа 
раньше, чем прошлогодняя, 
по статистическим данным 
они практически сравня-
лись. Причём подсчитаны 
были самые разные пока-
затели. Так, в среднем ожи-
дание в очереди составляло 
1,2 часа, а в выходные дни 
— до 3 часов. На просмотр 
экспозиции каждый посети-
тель тратил от 1,5 до 4 часов 
и делал 1235 шагов. Всего 
выставку посетили 253 348 
человек. Средняя проходи-
мость в день составила 12,7 
тыс. человек. А в прошлом 
году — 15 тыс. человек, что 
вообще беспрецедентно для 
выставочных событий.

Для примера: самая удач-
ная выставка Лувра «Рафа-
эль: последние годы» — 58,2 
тыс. посетителей, в сред-
нем 4,3 тыс. в день. Посе-
щаемость самой популяр-
ной выставки Британско-
го музея «Жизнь и смерть 

в Помпеях и Геркулануме» 
— 2,5 тыс. ежедневно. В 
нью-йоркском музее Метро-
политен наибольший инте-
рес вызвали две выставки: 
«Импрессионизм, мода и со-
временность» и «Матисс: в 
поисках истинной живопи-

си» — 5 тыс. посетителей в 
день. Приблизилась к Мане-
жу по ежедневной посещае-
мости лишь выставка китай-
ского Музея императорско-
го дворца «Сокровища дина-
стии Западная Чжоу» — 10,9 
тыс. посетителей в день.

Рюриковичи популярнее Рафаэля

В общую статистику посетителей вошли Патриарх Кирилл, 
Президент РФ Владимир Путин, мэр Москвы Сергей Собянин 

Креста больше 
нет на «Реале» 

Много горячих обсуждений сре-
ди футбольных болельщиков вызва-
ла новость от самого богатого клу-
ба мира — мадридского «Реала». С 
клубной эмблемы будет убрано изо-
бражение креста, которое присут-
ствовало на ней с 1920 года, когда 
король Испании Альфонс XIII даро-
вал клубу своё покровительство. Та-
кое решение руководство клуба при-
няло в связи с пожеланиями спонсо-
ров для укрепления популярности 
команды среди мусульман Европы и 
Ближнего Востока.

Спор вокруг эмблемы вспыхнул 
ещё весной, после того как был зало-
жен первый камень в фундамент ту-
ристического центра Real Madrid Island 
Resort, возводимого в Объединённых 
Арабских Эмиратах. Испанский клуб 
обязуется убрать крест со своей эм-
блемы согласно договору, подписан-
ному руководством «Реал Мадрид» и 
главой эмирата Рас-эль-Хайма Саудом 
бин Сакром аль-Касими.

Андрон 
Кончаловский 
знает, 
кто объединит 
христиан

Ещё не так давно извест-
ный режиссёр Андрон Кон-
чаловский называл западные 
ценности примером для Рос-
сии. Он и кино снимать стре-
мился в Голливуде. Но сейчас, 
судя по всему, многое в его по-
зициях изменилось. На недав-
ней встрече со своими зрите-
лями режиссёр рассказал об 
особом пути и особой роли 
России, которая может стать 
спасительным центром для 
других. 

— Многие страны мечтают 
о том, чтобы Россия развали-
лась, — сообщил Кончалов-
ский. — Но я верю в великое 
будущее России. Мы неизбеж-
но станем той страной, кото-
рая объединит христианские 
континенты. Судьбы христи-
анской цивилизации реша-
ются не в Брюсселе, тем бо-
лее не в Вашингтоне. Роль 
России в этой цивилизации 
будет очень важна. Мир ме д-
ленно расстаётся с идеей ге-
гемонии западноевропейско-
го образа жизни. Думаю, самая 
большая проблема Запада в 
том, что он поставил челове-
ческие права и свободы выше 
обязанностей.

Много шума вызвала необыч-
ная кинопремьера в Донбассе. 
Временно отстранённый от слу-
жения иерей Иоанн Охлобы-
стин показал зрителям Донецка 
новый фильм, который называет-
ся «Иерей-сан». Он сам снимался 
в этой картине, написал её сцена-
рий и стал продюсером. Кроме 
него, в фильме снимались Пётр 

Мамонов, Никита Ефремов, Лю-
бовь Толкалина, а также японский 
актёр Тагава, сыгравший япон-
ского православного священни-
ка. Музыкальным продюсером 
фильма стал Борис Гребенщиков.

Премьера в Донецке стала оче-
редной акцией поддержки мест-
ного населения. Прежде Иван Ох-
лобыстин собирал гуманитарную 

помощь для крымчан, финанси-
ровал ремонт школы на полу-
острове, выступал в поддержку 
Новороссии. Прибывший в До-
нецк вместе со своей большой 
семьёй Охлобыстин посетил Свя-
то-Преображенский кафедраль-
ный собор, где передал духовен-
ству Чашу для Святого Причастия 
работы известного мастера. 

ИВАН ОХЛОБЫСТИН 
привёз в Донецк фильм и святыню

Заметным событием стало вы-
ступление Папы Римского Фран-
циска в Европарламенте. Понти-
фик неожиданно резко оценил со-
стояние европейского сообщества. 

— Европа производит впечатле-
ние чего-то престарелого и измо-
ждённого, которое всё меньше чув-

ствует себя главным действующим 
лицом, — заключил Франциск.

Он заявил, что нельзя ограни-
чивать права людей во имя эко-
номики, что одна из наиболее 
распространённых болезней се-
годняшней Европы — это одино-
чество, которое, по его словам, 

обостряется из-за экономическо-
го кризиса. Папа раскритиковал 
европейцев за то, что настоящая 
забота о человеке вытесняется 
экономическими интересами, за 
потребительский образ жизни, за 
молчание Европы, когда где-то 
преследуют христиан.

Внимание многих при-
влекла акция на сайте ра-
дио «Эхо Москвы», участни-
ком которой стал известный 
телеведущий Владимир По-
знер. Обычно он задаёт во-
просы своим собеседникам, 
а в этот раз посетители сай-
та спрашивали его. Среди 
вопросов были и о вере, и 

о смысле жизни. Познер со-
общил, что он неверующий, 
хотя и крещёный с раннего 
детства. 

«Мне было несколько не-
дель, когда меня крестили, 
поэтому я не имел к этому 
отношения, — пояснил теле-
журналист. — Никакого по-
иска Бога у меня нет, ничто 

меня к Богу не привело». 
Что же касается смысла 

жизни, то тут для него всё 
просто. «Как мне представ-
ляется, не надо искать смысл 
своего существования, — за-
явил Познер, — потому что 
такого нет. Мы рождаемся 
как рождаемся. Никакого 
особого смысла в этом нет». 

В жизни Познера нет никакого смыслаПапа Римский поставил Европе диагноз: 
СТАРЧЕСКАЯ НЕМОЩЬ
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                          ДОРОГА К ХРАМУ

О
н стал популярным 
ещё со времён глав-
ной роли в фильме 
«Романс о влюблён-
ных». Потом было 
множество ярких 

работ, а в трудовой книжке един-
ственная запись: «актёр Москов-
ского художественного театра 
имени Чехова». Но беседовали 
мы не о творческой мастерской 
знаменитого артиста, а о вере. 
Хотя, может быть, это и есть его 
творческая мастерская.   

Узенькая лестница 
к вере

— Евгений Арсеньевич, семей-
ную жизнь актёров чаще всего счи-
тают очень переменчивой. У вас не 
так. В чём секрет, вы ведь со своей 
женой всю жизнь вместе? 

— Уже больше 40 лет. Мы с Галей 
познакомились в Школе-студии 
МХАТ, оба там учились с 1963 по 
1967 год. А секрет… Насколько мне 
мой опыт подсказывает, здесь глав-
ное — воспитание. Ребёнок, вырос-
ший в любви и в полной семье, лучше 
подготовлен к правильному воспри-
ятию жизни. Я точно знаю, что неко-
торые мои коллеги выросли в слож-
ных семейных условиях, так вот эти 
сложности продолжают с ними су-
ществовать. А ещё я благодарен ак-
трисе Кате Васильевой за то, что она 
мне, уже взрослому человеку, помог-
ла правильно расставить жизненные 
ориентиры. И главный среди них — 
это, конечно, вера.

— Как это случилось?
— В начале 1980-х Екатерина Сер-

геевна — она, кстати, моя однокласс-
ница — привела меня в Софийский 
храм. Тогда ещё в главном храме 
была какая-то контора, и мы ходи-
ли в привратную церковь на набе-
режной, поднимались по узенькой 
лесенке. Сначала я один ходил, а по-
том и с Галей. К отцу Владимиру Вол-
гину, он там настоятель.

— Я слышал, что туда много актё-
ров ходит.

— И туда, и в другой храм, в ко-
торый мы тоже ходим, это рядом с 
Пушкинским музеем, священному-
ченика Антипы. Там настоятелем 
отец Димитрий Рощин, сын Кати Ва-
сильевой. Этот храм, как и Софий-
ский, тоже не пустует. Много мо-
лодёжи, маленьких детишек… Мы 
там недавно крестили нашу первую 
внучку, Александру.

— Когда вы стали дедом?
— В июле.
— Поздравляю! Где-то читал, что 

дочь Дарья — долгожданный ваш 
ребёнок и, чтобы счастье родитель-

ства обрести, вы даже какие-то сна-
добья принимали…

— Не было ничего такого. А было 
вот что: в 1985 году у нас родилась 
Дарья. И слава Богу! Потому что 
мне уже было 40. Господь нас в этом 
смысле поддержал.

Как спаслась иконка
— У вас есть любимая икона?
— У меня особое отношение к Бо-

городичным иконам.
— Почему?
— Не знаю. Рацио (лат. ratio — «ум, 

разум». — Прим. ред.) в данном слу-
чае на втором месте. Душа подска-
зывает.

— Перед выходом на сцену моли-
тесь?

— Обязательно. Вот у меня с собой 
в кармане даже маленькая иконка. Не 
помню, откуда она взялась. Но с ней 
было маленькое чудо. Когда Дарьюшка 
в первый класс пошла, я ей тихонечко 
в кармашек школьного рюкзачка по-
ложил эту иконку. А когда Дарья ста-
ла постарше, мы купили другой рюк-
зак, а этот, старенький, я вместе с каки-
ми-то старыми вещами решил отнести 
на свалку. Я про иконку, честно гово-
ря, забыл. В общем, выбросил рюкзак, 
проводил его взглядом и вдруг вижу: 
из кармашка медленно выскальзыва-
ет эта иконка. Она теперь со мной. Я с 
ней всюду путешествую.

В чём Божий промысел
— Как вы относитесь к чудесам?
— Когда человек говорит, что к та-

кому-то выбору его подвигли жиз-
ненные обстоятельства, я пони-
маю, что скорее всего человек этот 
в храм не ходит. Для меня то, что дру-
гие называют «обстоятельствами», 
— конечно, Божий промысел. В те-
атральном кружке районного Дома 
пионеров, куда меня привела стар-
шая сестра, преподавала Александра 
Георгиевна Кудашева. Удивительный 
человек. Она, как мы потом узнали, 
с самим Михаилом Чеховым знако-
ма была. Наш руководитель курса в 
школе-студии МХАТ Виктор Карло-
вич Манюков как-то между делом од-
нажды сказал: «Моя задача — не про-
сто сделать из вас профессиональ-
ных актёров, но и помочь вам стать 
порядочными людьми». В 1967-м 
меня приняли во МХАТ. Играл в мас-
совке в «Мёртвых душах» — и глаз не 

мог оторвать от Ноздрёва, которого 
играл Борис Николаевич Ливанов. Я 
уже не говорю о встречах и с Инно-
кентием Михайловичем Смоктунов-
ским, и с Евгением Евстигнеевым, и 
с Олегом Ефремовым, и с Георгием 
Степановичем Жжёновым. Разве мо-
гут они быть случайными? Конечно, 
это всё Господь управил.

— Знакомый полярник говорил 
мне как-то, что, покуда в России 
метёт, Жжёнова и Киндинова не 
забудут…

— Почему?
— Когда на Северах нелётная 

погода, на заполярных базах часа-
ми крутят фильмы «Возвращение 
резидента» и «Конец операции 
«Резидент» — такая традиция.

— Интересно. Георгий Степанович 
неохотно рассказывал о своих про-
шлых проблемах, но одной истори-
ей поделился. Он только начал сни-
маться в кино, и кто-то из его коллег 
написал о нём пару недобрых слов в 
нужную организацию. Тогда Георгия 
Степановича в первый раз арестова-
ли. И мы с Лёней Ярмольником тогда к 
нему приставали: «Расскажите, он жив, 
этот стукач?» — «Да, жив». — «Как фа-
милия? Скажите! Мы ему шины про-
колем и морду набьём!» — «Нет-нет».

Что нужно для счастья
— Можно ли быть порядочным 

человеком и без церкви? Ваш лич-
ный опыт что говорит?

— Проблема в том, что поня-
тия о чести, правде, совести мо-
гут у разных людей различать-
ся. Человек, который украл, всег-
да может сказать: а мне ребёнка 
нечем кормить, потому и украл. 
Другой скажет: я избил его, пото-
му что он меня оскорбил. Должны 
быть некие общие критерии для 
всех нас, которые нельзя пересту-
пать. Должно быть понятие греха. 
Я обычно не беру на себя ответ-
ственность уговаривать своих то-
варищей, чтобы они тоже пришли 
в храм. Могу просто сказать: «Хо-
рошо было бы, если бы ты при-
шёл, послушал».

— Слушались?
— Чтобы я впрямую привёл ко-

го-то в храм — такого не было. Толь-
ко дочку. Но хочется думать, что ко-
му-то я помог в этом смысле.

— Что больше всего человеку 
надо для счастья?

— Вера, любовь, радость и сми-
рение.

— Почему смирение?
— Смирение спасает тебя от пре-

увеличения значимости собствен-
ного «я».

Беседовал Михаил ПЕТРОВ

Мы с Ярмольником 
приставали 
к Жжёнову, чтобы 
он назвал нам 
фамилию стукача: 
хотели отомстить

В фильме «Романс 
о влюблённых» 

(1974 г.)

ЕВГЕНИЙ КИНДИНОВ:
Не надо 
преувеличивать 
своё «я»

Электронную  
версию газеты
читайте на сайте

www.krestLmost.ru
Храм на Софийской набережной 

стал родным для семьи 
Киндиновых

Народный артист России о вере и верности
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Свет под обложкой
Господь благословил меня 

родиться в замечательной и 
дружной семье. Рос в среде 
московской художественной 
интеллигенции, но не дис-
сидентского, а скорее совет-
ского толка. Папа, талантли-
вый скульптор, в то время был 
категорическим противни-
ком христианства, коммуни-
стом. Мама тоже. Но она была 
мягче, рассказывала много о 
Христе, о Евангелии, раскры-
вая смысл сюжетов произве-
дений искусства.

В 16 лет я, будучи ещё не 
крещёным, в антикварном ма-
газине в Вологде купил Еван-
гелие: мне понравилась его 
старинная обложка с тисне-
нием Креста. Оказалось, там 
удивительный текст внутри: 
когда я его читал, то как будто 
всё время видел свет. Открою 
книгу — вижу свет, закрою — 
никакого света нет.

«Если не крестите — 
умру!»

Решение креститься при-
нял в 17 лет, после поездки в 
Грузию и соприкосновения с 
её святынями, тогда ещё за-
брошенными. Местный свя-
щенник сказал: «Приедешь 
в Москву — крестишься». 
Но у меня получилось толь-
ко с третьей попытки. Пер-
вый раз вообще крещение не 
производилось, а второй ба-
тюшка попался, как говорят, 
«кагэбэшник». В тот день он 
неожиданно подменял дру-
гого батюшку, и моя крёст-
ная, преподавательница Су-
риковского института, где я 
учился, Елена Сергеевна фон 
Тимрот (отец которой был ка-
мергером двора Его Величе-
ства и одним из восприемни-
ков царских детей), категори-
чески сказала: «Нет, Лёнечка, 
сегодня мы креститься не бу-

дем». На третий раз я не вы-
держал: «Если вы меня сегод-
ня не крестите, я умру!» И всё 
сложилось: меня крестил о. Ге-
оргий Бреев по полному чину 
в храме Св. Иоанна Предтечи 
на Пресне.

Чудесное спасение
Через четыре месяца я ушёл 

в армию. Обращались первые 
месяцы со звериной жестоко-
стью, били по любому поводу. 
Но я только укрепился в вере 
и старался поддерживать дру-
гих. Понимал, что без Бога та-
кое испытание пройти нель-
зя. Вшил себе в форму крестик 
и молитвы «Отче наш», «Бого-
родице Дево, радуйся» и Сим-
вол веры. Молитвы были на-
писаны на греческом, чтобы 
никто не смог их прочитать. 
Наш начальник штаба, ког-
да узнал, сказал: «Да ты шпи-
он! Это инструкции на загра-
ничном языке». Дали 15 суток 
гауптвахты. 

Когда нашу роту отправля-
ли в Афганистан, меня чудом 
не взяли. Накануне заболел тя-
желейшей ангиной с ослож-
нениями: у меня раздуло го-
леностопный сустав так, что 
нога не влезала в сапог. Когда 
меня пришли забирать, я ле-
жал с температурой под со-
рок. Разве это не промысел 
Божий? 

Вся моя рота погибла до 
единого человека в горах Аф-
гана. Их убивали зверски, пы-
тая и расчленяя на части.

Как отец 
увидел Христа

После армии я повесил на 
даче в углу под потолком ма-
ленькую бумажную иконоч-
ку Преображения Господня, 
перед которой молился. Ро-
дители не уследили тот мо-
мент, когда крестился. Но по 
возвращении из армии дома 
были серьёзные конфликты,  

особенно с отцом. Когда он 
дошёл до крайнего исступле-
ния, ему явился Сам Христос. 
Лёжа в кровати перед рассве-

том, отец увидел поток бла-
годати космического мас-
штаба, а затем, сквозь него, 
— Лик живого Бога. Христос 
смотрел спокойным и даже 
холодным взглядом. После 
папа сказал: «Я видел Солн-
це правды». Тогда он ещё не 
знал, что это словосочета-
ние часто проходит в цер-
ковных текстах. И от этой 
Правды моему отцу стало 
не по себе, ведь любое бого-
борчество есть ложь. Папа, 
отбросив все свои атеисти-
ческие убеждения, стал умо-
лять, чтобы его простили. И 
тогда Господь смягчил свой 
взгляд. На какую-то долю, но 
смягчил. 

После этого мне полегче 
стало жить. Постепенно вся 
семья воцерковилась.

Приблудное чадо 
Я никогда бы не попал к 

отцу Иоанну (Крестьянкину), 
если бы не моя супруга Анна, 
которая была его близким ча-
дом. А я чадо приблудное. Но 
то, что мне удалось узнать во 
время общения с ним, ста-
ло, наверное, самым важным 
в моей жизни. Когда он мо-
лился перед Престолом, было 
ощущение, что он людей вы-
таскивает из ада. По его мо-
литвам совершались чудеса. 

Могу привести пример из 
своей жизни.

Мы сильно поссорились с 
моей будущей супругой, и она 
поклялась больше со мной не 
встречаться. Когда приехала 
с этой новостью к о. Иоанну, 
он сказал: «Нет, Анечка, из си-
нодика не вычёркиваем». Она 
уехала в Москву, так и не по-
лучив благословения на раз-
рыв отношений со мной. А на 
следующий день мы, не сгова-
риваясь, встретились с ней в 
Москве семь раз! Нас трижды 
сталкивало лбами в метро и 
четыре раза на поверхности 
в совершенно разных точках 
города. На седьмой, конечно, 
нам пришлось рассмеяться и... 
помириться.

Молебны у закрытых 
дверей 

Моё появление в храме Свя-
щенномученика Климента, 
папы Римского, в Замоскво-
речье, настоятелем которо-
го я сейчас являюсь, связано 
с митрополитом Ионой Мо-
сковским. Когда служил поли-
елей на день его памяти, вдруг 
услышал: «Будет тебе храм 
святого Климента». И на сле-
дующий день мне сообщили, 
что Патриарх назначает меня 
сюда настоятелем.

Храм был занят архивом 

Российской госбиблиотеки: 
стеллажи — до потолков! Нас 
не признавали и не пускали. 
Мы служили молебны пря-
мо на улице два раза в неде-
лю. Я вымаливал даже не право 
вой ти в храм, а то, чтобы хоть 
что-нибудь понять о нём, по-
чувствовать душой и сердцем! 
И через молебны и крестные 
ходы почувствовали, а со свя-
щенномучениками Климен-
том и Петром тоже «познако-
мились поближе». На это ушло 
три года, когда нам отдали ма-
ленький придел в честь Знаме-
ния иконы Богородицы.

Потом были приезд влады-
ки Арсения, викария Патриар-
ха, его молитва на всенощной, 
совершение литургии. С это-
го момента всё пошло стре-
мительно. А когда Юрий Луж-
ков по просьбе Патриарха по-
сетил наш храм и был потря-
сён его красотой, то вскоре 
и всё здание перешло Церк-
ви, началась масштабная ре-
ставрация, продолженная и 
новым мэром.

И теперь храм стал самым 
прекрасным собором Мо-
сквы, а люди, в суете бегущие 
по Климентовскому переулку, 
даже в простой будний день 
могут постоять перед лицом 
Вечности.

О Вечности
Священникам часто прихо-

дится говорить напутствен-
ные слова и преподавать Та-
инства Исповеди и Причастия 
людям, которые уходят в мир 
иной. О смерти я думаю очень 
просто: это продолжение жиз-
ни. Если здесь стараешься не-
сти свой Крест и в простоте 
сердца выполнять своё послу-
шание Богу, всё это продлит-
ся и в Вечности со Христом.

Анна ПЕСТЕРЕВА

ЛЮДИ ЦЕРКВИ                                             

10 святых 
по материнской линии

О смерти я 
думаю очень 
просто: это 
продолжение 
жизни

5 фактов 
об отце 
Леониде
1  Родился в 1968 году 

в Москве.

2  Окончил Суриковский 
институт, скульптор, 
член Союза художни-
ков России.

3  По отцу правнук знаме-
нитого церковного пи-
сателя Валентина 
Свенцицкого.

4  Среди предков по ма-
теринской линии — 10 
сербско-черногорских 
святых.

5  Его имя выбито на сте-
не храма Христа Спа-
сителя за работы по 
воссозданию храма.

Протоиерей Леонид Калинин — проповедник и скульптор

Пятиглавый барочный храм, где служит отец Леонид Калинин, — 
архитектурная жемчужина Москвы

С прихожанами
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Как стать похожим 
на святого

Если бы между святыми было ме-
сто зависти или соревнованию в 
людском почитании, многие бы смо-
трели на Николая исподлобья. Ещё 
бы! Таким массовым почитанием 
на всех континентах не каждый по-
хвалится. Но зависти между святыми, 
конечно, нет. Среди них царствуют 
молитва и искренняя любовь. А вот 
у нас, странников и пришельцев, со-
вершающих свой земной путь, есть 
серьёзная тема для размышлений. 

Мы почитаем святого Николая 
и как минимум дважды в год, а не-
редко и каждую неделю по четвер-
гам совершаем службы и обраща-
ем к нему свои молитвы. В предно-
вогоднее время к этому почитанию 
подмешивается изрядная доля кло-
унады, раздражающая тех, кто дей-
ствительно любит святого. Стоит 
поднять вопрос о таких формах и 
способах почитания Николая, ко-
торые бы действительно прослави-
ли угодника Божия и принесли нам 
реальную пользу. 

В чём мы можем ему подражать 
и через подражание максимально 
почтить этого святого? Например, 
тайным творением добрых дел. Это 
не очень приятное занятие для разъ-
еденного тайными недугами челове-
ка, желающего похвалы и жаждуще-
го славы. Но это именно то, чем про-
славился Николай, анонимно помо-
гавший тем, кто попал в беду. 

Не погубить добро 
саморекламой

Слово Божие призывает молитву, 
милостыню и пост совершать не на-
показ, но для Господа. Однако при-
вычно частое прочтение этих слов 
далеко не всегда приводит к их ис-
полнению на деле, и мы продолжа-
ем творить добро, желая признания 
и похвалы. 

Николай Чудотворец хорошо знал 
сердцем то, что сказал один из от-
цов Египта, а именно: самое твёрдое 
и правильное добро — то, которое 
творят втайне. Николай и из мира хо-
тел уйти, чтобы в монашеском оди-
ночестве, ни на что не отвлекаясь, 
служить Богу постом и молитвой. Но 
Бог, знающий человека лучше, чем 
сам человек знает себя, указал Нико-
лаю на иной путь. Этот путь заклю-
чался в попечении о пастве и жизни 
среди волнуемого страстями мно-
голюдства. Так подвижник лишился 
внешнего уединения и был вынуж-
ден искать уединения внутреннего. 
В этом тоже можно ему подражать. 

Человек редко понимает красо-
ту и ценность тайного добродела-
ния. Своё и без того мелкое добро 
он склонен до конца губить и лишать 
себя будущей награды из-за саморе-
кламы и того «трубления перед со-
бою», которое Христос осуждал в 
лицемерах. Образ Николая в этом 
смысле учит менять свою жизнь в 
соответствии с евангельской но-
визной. 

Убежать от суеты
Второй же его урок нам заключа-

ется в необходимости оберегать и 
воспитывать своего внутреннего че-
ловека. К монашескому образу жиз-
ни склонны очень немногие. Но со-
вершать временное бегство от суе-
ты, находить время для молчания и 
молитвы обязан каждый, кто не весь 

вывернут наизнанку и живёт не толь-
ко внешним, кто хранит и оберегает 
свой внутренний мир. 

Источник силы для человека — это 
его, один на один, предстояние пе-
ред Господом. И тот, кто совершил 
много евангельски великого и полез-
ного, должен лишь одной стороной 
быть обращённым к миру и людям. 
Вторая половина его жизни по не-
обходимости должна быть сокрыта 
в Боге, в общении с Ним. 

Блаженнее давать, 
чем принимать

Открытки, подарки, красные бу-
тафорские носы, мешки за плеча-
ми, детский смех, ватные бороды… 
Праздник Николая — это, конеч-
но, ещё и детский праздник. Но и 
в эту весёлую возню с ожиданием 
сюрпризов было бы хорошо вне-
сти евангельскую закваску. Дело в 
том, что дети в этот (да и не толь-
ко в этот) праздник ориентирова-
ны на получение различных благ: 
внимания, ласки, подарков. А ведь 
они сами с некоторого возраста 

могут быть не только потребите-
лями благ, но и творцами всякого 
добра. 

Ты любишь Николая Чудотворца? 
А ты знаешь, где секрет его известно-
сти и любви к нему? Секрет в том, что 
он помнил и исполнял слова Писа-
ния: «Блаженнее более давать, неже-
ли принимать». Ты почтишь Нико-
лая Чудотворца, если будешь ему в 
этом подражать. Помоги родителям 
по дому. Помоги отстающему това-
рищу усвоить предмет, который ты 
знаешь и понимаешь лучше, чем он. 
Поделись на перемене бутербродом 
с соседом по парте. Думай о других, 
а не только о себе. Отдавать ведь не 
значит только передавать из рук 
в руки деньги или вещи. Отдавать 
можно время, силы, знания, заботу, 
молитву. Этим должны заниматься 
все, в том числе и дети. 

Не «законфетить» 
святого

И ещё очень важный момент. 
Николай ныне — житель Небес-
ного Царствия. Разговор о нём — 

прекрасный способ повести речь о 
бессмертии души, о духовном мире, 
о неистребимости добра, сделан-
ного во имя Божие. Если с детьми 
часто трудно или невозможно го-
ворить о мучениках по причине 
страшных издевательств, которые 
они вынесли, то о таком святом, как 
Николай, можно говорить всегда. 
Только бы не «зацеллофанить» и 
не «законфетить» образ святого. 
Только бы не свести всё к дедуш-
ке с мешком, к детским письмам с 
просьбами о подарках, в которых 
видно, что аппетит подрастающего 
поколения разгорается не на шут-
ку. Им уже не до шоколадок. Детки 
всё чаще просят игровые пристав-
ки и новые модели мобильных те-
лефонов. А родители, эти «датели» 
и «винители», эти частые эгоисты 
и тайные атеисты, умильно хохо-
чут над письмами и просьбами сво-
их деток. 

Хорошо, если святой многого мел-
кого и ничтожного в наших празд-
никах, посвящённых ему, не заме-
тит. А если заметит и прогневается? 
Предание ведь сообщает нам о по-
щёчине, которую от руки Николая 
получил Арий. И это значит, что свя-
той не приставлен к бесконечному 
разносу подарков или попечению о 
плавающих по водам. Он ревнует об 
Истине. Нужно чтить его так, чтобы 
его ладонь на своей щеке не почув-
ствовать. 

Итак, зима, предчувствие Рожде-
ства, ощущение тайны в морозном 
воздухе и очередная память свято-
го Николая. Как будем праздновать? 

7

Издание Московского 
Сретенского монастыря

Святитель Николай родился в III 
веке в греческой колонии Патара 
римской провинции Ликия на юж-
ном побережье Малоазийского по-
луострова. Он был избран еписко-
пом Мир Ликийских в годы гонений 
на христиан, перенёс много испы-
таний. Считается, что в 325 году он 
был участником I Вселенского собо-
ра, где обличал еретика Ария. 

Рассказывается о многих чудесах 
и добрых делах, которые совершал 
святой. Так, узнав, что один чело-
век из-за нужды решился пожерт-
вовать честью трёх красавиц доче-
рей, он тайно подбросил ему в окно 
золото, и отец смог выдать девушек 
замуж. Известен случай спасения 
трёх несправедливо приговорённых 
к смерти, когда святитель удержал 
меч палача и добился оправдания 
осуждённых. Не раз святой Николай 
спасал утопающих в море, голодаю-
щих, выводил людей из плена. 

Скончался в глубокой старости в 
342 году. Его мощи оказались нет-
ленными и хранятся сейчас в ита-
льянском городе Бари.

19 декабря — день памяти святителя Николая, архиепископа Мир Ликийских

Три урока Чудотворца
П Р О П О В Е Д Ь

Протоиерей 
Андрей 
Ткачёв

Как святой 
Николай 

спасал людей

Нужно чтить его 
так, чтобы его 
ладонь на своей 
щеке 
не почувствовать

Картина Ильи Репина «Николай Мирликийский спасает 
трёх невинно осуждённых на казнь» (1889 г.)
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К
огда редак-
ция портала 
 Православие.
Ru предло-
жила читате-
лям поделить-

ся своими историями о по-
мощи святого Спиридона, 
пришло рекордное количе-
ство писем. Вот некоторые 
из этих историй.

Нонна Зайцева:
Вами интересуют ся 
«наверху»

В нашем храме есть семья. 
Жили в коммунальной ком-
нате все вместе, с тремя деть-
ми. Рядом на площадке на их 
этаже освободилась комната, 
но выкупить её они не смог-
ли: денег не было.

В тот год в Свято-Данилов 
монастырь привезли мощи 
святителя Спиридона. Все 
помнят огромные очереди под 
дождём ранней весной 2007 
года. Борис и Елена с детьми 
поехали помолиться и при-
ложиться к святым мощам. 
Родители просили своих де-
тей особо молиться, ведь дет-
ская молитва бывает услыша-
на быстрее. В общем, стояли 
они, молились, акафист успе-
ли прочитать. Потом в оче-
реди им предложили пройти 
вперёд, видя, что дети замёрз-
ли уже. Приложились.

И вот пришло письмо в боль-
шом конверте с гербовой печа-
тью из муниципального управ-
ления о том, что им пришла 
смотровая на квартиру. При-
ехали они с этим письмом в 
управление, а их спрашивают, 
мол, что это у вас за покрови-
тель? Уж очень всё обстоит так, 
что вами интересуются «навер-
ху», имея в виду мэра Москвы. 
Они, конечно, были смущены 
и не знали, что ответить. Ведь 
помощь пришла неожиданно. 
Это уже потом, вспомнив все 
события, они поняли, откуда 
ходатайство. И молебен святи-

телю отслужили, и Господа от-
благодарили четвёртым ребен-
ком. Вот такие чудеса!

Александр Бондарев, 
Волгоград:
Денег оставалось 
на несколько дней

У меня сложилось слож-
ное финансовое положение: 
денег осталось буквально на 
несколько дней, да и то если 
сидеть на хлебе и молоке. Я 
вспомнил, что при матери-
альных трудностях молятся 
святителю Спиридону Три-
мифунтскому. Вечером про-
читал акафист с надеждой 
получить какую-либо рабо-
ту в ближайшее время. Через 
день поступил первый заказ, 
благодаря которому смог-
ли хотя бы продукты купить. 
Через некоторое время ещё, 
и ещё, и ещё... Предложения 
работы поступили практиче-
ски на все мои запросы к по-
тенциальным работодате-
лям (работаю через Интер-
нет). Был поражён такой бы-

стротой, обилием помощи и 
вообще самим этим фактом.

Ирина Вашурина:
Он и так знает 
наши нужды

Не было ещё ни одного слу-
чая, чтобы святой Спиридон 
Тримифунтский не помог 
нашей семье! С его помощью 
нам удалось построить дом. 
Хотя ситуация вначале каза-
лась совершенно безнадёж-
ной. Он помог вернуть нам 
безнадёжные долги. Свято-
го Спиридона даже мож-
но ни о чём не просить, 
а просто читать акафист 
и молиться ему. Он и так 
знает наши нужды.

Мария Безобразова:
Зарплату подняли 
в два раза

В сложных жизненных си-
туациях он наш помощник. 
Мужу благодаря молитвам 
святителя в два раза (!) под-
няли зарплату в тяжёлое для 
нас время. А ведь он только 
в мыслях призвал имя свято-

го! Решился вопрос с жильём 
— теперь у нас своя квартира 
без всяких ипотек. Также свя-
титель помог нам купить хо-
рошую машину за те скудные 
деньги, что у нас были на тот 
момент. Постоянно помогает 
мне на экзаменах.

Павел Бутымов:
Никак не получалось 
выбраться 
из кредитного болота

Несколько лет назад я взял 
себе на всякий случай кре-
дитную карту. И начались по 
этой карте постоянные займы 
и безвылазные долги. Родил-
ся ребёнок, дорогая машина в 
кредите, никак не получалось 
выбраться из этого болота.

Пошёл на исповедь, спро-
сил совета у духовного отца. 
Он посоветовал почитать ака-
фист святителю Спиридону. А 
я даже не знал, кто это! И вот 
ровно 40 дней читал акафист, 
и уже к 20-му дню многое на-
чало меняться. Во-первых, поя-
вилось радостное духовное со-
стояние и многие изменения в 
душе. Во-вторых, получилось 
удачно продать дорогую ма-
шину, купить машину дешевле, 
но, как оказалось, гораздо луч-
ше — раздать долги, научиться 

смирять себя в необдуман-
ных покупках, планировать 
бюджет! И вот я свободен от 
долгов, нетерпеливых поку-
пок и многого другого, чем 
поработил меня лукавый по 
моим грехам. Даже не знаю, 
как благодарить за всё это 

святителя Спиридона. 

Валентина:
Дочери поставили 
диагноз — кератит

Моей дочери врачи поста-
вили тяжёлый диагноз — ке-
ратит. Лечили долго и безре-

зультатно. В наш город при-
везли мощи святого Спири-
дона, дочь приложилась и 
приложила платок и иконочку 
к мощам. Дома молилась свя-
тому. А в конце августа перед 
началом учёбы решила зайти 
к своему врачу. Доктор, когда 
осмотрела её, очень серьёзно 
спросила: что она делала, чем 
лечилась? Дочь ответила, что 
в это трудно поверить, но по-
мог святой Спиридон. На что 
доктор сказала: болезнь мог-
ло излечить только чудо! Спа-
сибо тебе, святой Спиридон!

Ирина, Воронеж:
На работе должно 
было быть 
сокращение

К святому Спиридону наша 
семья обращается очень ча-
сто. Когда заболел малыш, 
были проблемы с работой 
(сын долго не мог найти рабо-
ту... Сейчас всё в порядке, и ра-
бота нравится, и рядом с до-
мом; на работе должно было 
быть сокращение, вчера сын 
позвонил и сказал, что его не 
сокращают), даже по мелким 
проблемам бытовым, а ещё 
святой Спиридон помог ку-
пить нам дачу: и близко к го-
роду, и вагончик есть, и цена 
смешная (все удивляются и 
говорят, что таких цен сейчас 
нет). Теперь мы сможем летом 
выезжать за город с малышом. 

С письмами работали 
Антон Поспелов 

и Надежда Кузнецова

«Не было ещё 
случая, чтобы 
он нам не помог!»
Как святитель в наши дни откликается 
на просьбы верующих

«Что это у вас 
за покровитель?» — 
удивился чиновник

В сентябре 2010 года мощам святителя Спиридона 
поклонились многие тысячи москвичей. Святыню привезли 

с острова Корфу и крестным ходом перенесли 
в Свято-Данилов монастырь

Епископ 
из пастухов

Святитель Спиридон Трими-
фунтский (Саламинский), чу-
дотворец, родился в конце III 
века на острове Кипр. С дет-
ских лет он пас овец. В зрелом 
возрасте много помогал бездо-
мным, странникам. После смер-
ти жены был избран епископом 
города Тримифунта, но не изме-
нил своего образа жизни, соче-
тая пастырское служение с де-
лами милосердия. Был участни-
ком I Вселенского Собора в 325 
году, где убедительно противо-
стоял ариевой ереси. 

Прославился многими чуде-
сами. Мощи святого покоятся 
на острове Корфу. Считается, 
что святитель Спиридон осо-
бенно отзывчив на молитвы с 
просьбой о помощи в сложных 
жизненных проблемах. 

25 декабря — день памяти 
святого Спиридона Тримифунтского
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Подробная информация на сайте: http://alipiy.ucoz.ru   м. «ЦАРИЦЫНО» 

Иконописная школа имени прп. АлипияИконописная школа имени прп. Алипия
объявляет приём учащихся на 2014/15 уч. годобъявляет приём учащихся на 2014/15 уч. год

Основной образовательной программой в школе является 

ИКОНОПИСЬ

Образовательная программа 
включает в себя следующие

предметы: иконопись, иконогра-
фический рисунок, изучение ви-
зантийских и славянских шрифтов 
и орнаментов, история христи-
анского искусства, иконография, 
иконоведение, церковнославян-
ский язык, катехизис, а также 
музейная практика (копирование). 
Возможны разовые консультации.

Обучение в школе могут проходить лица любого возраста, национально-
сти и гражданства, с любым уровнем подготовки, имеющие образование 

не ниже среднего, православного вероисповедания.
Приём студентов осуществляется после собеседования, без вступитель-

ных экзаменов, в течение всего учебного года.
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Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте
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Б
ританец Боб Дейви за 22 
года восстановил из руин 
древнейшую церковь в 
честь Пресвятой Богоро-
дицы на востоке Англии, 

в которой сохранились самые ста-
рые в Европе фрески.

В начале 1990-х годов вышедший 
на пенсию Боб Дейви обнаружил 
среди глухих лесов Норфолка храм, 
в который давным-давно ходили жи-
тели уже не существующей деревни. 
Здание было в руинах — без крыши, 
окон и дверей, стены заросли плю-
щом. Последние богослужения пе-
ред закрытием проводились здесь в 
1930-е годы. Во время Второй миро-
вой войны древняя святыня постра-
дала от немецкой бомбы.

Как вспоминает 85-летний Б.Дей-
ви, в первый раз войти в этот храм 
ему с его ныне покойной супругой 
Глорией удалось лишь после того, 
как они разгребли груды мусора у 
входа. Каким же был их ужас, когда 
внутри они увидели капище, соору-
жённое хозяйничавшими здесь са-
танистами.

Дейви решил во что бы то ни ста-
ло восстановить храм в его преж-
ней славе. Чтобы приступить к ра-

боте, ему пришлось продать свой 
антикварный бизнес и добиться для 
разрушенного строения статуса ох-
раняемого объекта.

Поначалу Бобу приходилось са-
мому охранять территорию по но-
чам от сатанистов, которые не раз 
угрожали ему расправой и даже пы-
тались сбить его на машине. Однаж-
ды они измазали стены храма кро-
вью. Это было серьёзное предупре-
ждение. После этого Бобу пришлось 
прибегнуть к помощи добровольцев 
из армейского резерва.

В процессе работы неутомимо-
го Дейви ожидала награда: пытаясь 

отремонтировать пострадавшую от 
бомбёжек стену, он обнаружил под 
извёсткой хорошо сохранившиеся 
цветные фрески. По словам специ-

алистов, находка датируется при-
мерно 1090 годом. Позже романские 
стенные росписи обнаружили и на 
других стенах. По мнению специа-
листов, они являются старейшими 
сохранившимися церковными фре-
сками не только Англии, но, возмож-
но, и всей Европы. Многие открытия 
ещё впереди: ныне пенсионер пы-
тается собрать деньги на специали-
стов-реставраторов, чтобы береж-

но снять известь с остальных стен.
Наиболее хорошо сохранились 

редкие фрески на восточной стене 
храма, они изображают Страшный 
суд. Над алтарной аркой можно ви-
деть образ Пресвятой Троицы, спра-
ва от которого — души спасённых, 
а слева — осуждённых грешников. 
Рядом фигуры 12 апостолов, а также 
сцена воскресения мёртвых.

Дейви добился, чтобы здесь возо-
бновились богослужения. Церковь 
была переосвящена и сегодня при-
влекает туристов из многих стран 
мира. После того как её посетил 
принц Уэльский Чарльз, Боб Дейви 
стал кавалером ордена Британской 
империи.

— На восстановление я потратил 
много времени и денег, — рассказы-
вает он. — Но посмотрите, что в ито-
ге получилось. Чувствую, что у меня 
особые отношения с этим храмом. 
Всегда было ощущение, что мне 
предназначено его спасти.

Перевёл с английского Дмитрий Лапа
«Daily Mail»

Капище вновь стало храмом

Полную версию 
читайте на сайте

Сатанисты 
измазали стены 
кровью. 
Пришлось 
пригласить 
охрану

Британский пенсионер, несмотря на угрозы, восстановил уникальную церковь

Марио Ледвиз Боб Дейви: 
«Этим стенам – 

тысяча лет!»

Здание храма 
после 
реставрации
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Почему тосковали 
по Сталину

В 1990-е, когда я был ещё моло-
дой и слишком умный, чтобы сооб-
ражать, я не всегда уважал старших. 
В те времена это вообще было как-то 
не принято. Страна полностью пере-
родилась, на дворе новая эпоха, а кто 
этого не понял, тот дурак. 

Среди прочих не вписавшихся в 
особую касту представляли старич-
ки и старушки, которые очень хоте-
ли назад, в 1937 год. Они тусовались 
возле Музея Ленина, ходили на крас-
нознамённые митинги, держали в ру-
ках усатые плакатики, кричали: «Ста-
лина на вас нет!», «Банду Ельцина под 
суд!», «России нужна твёрдая рука!» — 
и плакали от боли и обиды за держа-
ву. Они никак не могли смириться с 
реальностью, они считали, что со-
ветский строй поломали непоротые 
комсомольцы, они любили повто-
рять: «Стрелять надо таких реформа-
торов!» — и искренне верили, что ещё 
не поздно всё исправить, надо просто 
вернуть Кремль хорошим людям. 

В основном эти пожилые пассио-
нарии были совершенно безвредны, 
и мы к ним относились снисходи-
тельно — как к сумасшедшим, с кото-
рыми спорить бесполезно. Мы пони-
мали, что дело, конечно, не в Стали-
не, при котором этим людям повезло 
выжить. Дело в том, что в 1930-е годы 
все эти старички и старушки были 
молодыми и в их организмах играл 
гормон, который является лучшей 
анестезией от всех ужасов мира сего. 

Это было их время: они перекрыва-
ли реки, возводили промышленные 
гиганты, ходили строем мимо Мав-
золея, обещали выполнить пятилет-
ку за четыре года и действительно 
её выполняли. При этом ещё успе-
вали ходить на танцульки, назначать 
друг другу свидания, щипать девчо-
нок, обламывать мальчишек — в об-
щем, жили полнокровной жизнью. А 
теперь всё позади: теперь они ста-
рички, которых никто не слушает; 
ровесники и ровесницы поумира-
ли, и единственное, что осталось от 
молодости, — это Великий кормчий, 
которого оклеветали, а при нём был 
порядок — не то, что сейчас. 

Разумеется, если бы кто-нибудь 
вдруг вернул Сталина в Кремль, вы-
гнал бы этих старичков и старушек 
из их убогих, но всё-таки отдельных 
квартирок обратно в забитые до от-
каза коммуналки, вручил бы им вме-
сто денег продуктовые карточки, по-
садил бы на трудодни, но при этом 
никого из них не сделал бы моложе, 
— они взвыли бы первыми. 

Так мы думали. Да так оно, соб-
ственно, и было. 

Что не нравится 
новым недовольным

Прошло 20 лет, я с тех пор основа-
тельно поглупел и начал иногда сооб-
ражать. Я стараюсь меньше нервни-
чать и обзываться, зато больше думать 
и наблюдать. И вот что я наблюдаю. 

Сталинских старичков и старушек 
больше нет. Они самоликвидирова-
лись. Зато на их место пришли очень 
похожие персонажи. У них те же воз-
буждённо-подавленные глаза, у них 
та же мучительно-поучительная ин-
тонация. Они ещё не совсем старич-
ки и старушки, но ещё немного — и 
станут ими. Вот только произносят 
почему-то совсем другие слова. 

У тех было: «Банду Ельцина под 
суд!», у этих: «Россия без Путина!» У 
тех: «Иосиф Виссарионович бы та-
кого не допустил!» У этих: «Уж на что 
Ельцин был алкоголик, но даже он 
такого себе не позволял!» У тех — Ка-
лужская площадь и Манежная, у этих 
— Болотная и Триумфальная. Вместо 
Сталина у них Ельцин, вместо Ельци-
на — Путин, вместо «твёрдой руки» 
— «демократия», вместо «демокра-
тии» — «кровавый режим». 

И дело тут, конечно, тоже не в Ель-
цине, при котором либеральным ста-
ричкам и старушкам повезло выжить, 
а некоторым даже преуспеть. Дело 
опять в том самом гормоне, который 
будоражил их организмы 20 лет на-
зад, а теперь не будоражит. 1990-е — 
это было их время: они оказались на 
гребне истории, они строили демо-
кратию, в одночасье обретали и теря-
ли огромные состояния, побеждали и 
проигрывали в политических батали-
ях, манипулировали сознанием масс 
и голосовали сердцем. При этом успе-
вали жениться, разводиться, снова же-

ниться, уезжать, возвращаться, снова 
уезжать, много пить, ещё больше ра-
ботать и даже искренне верить, что 
в результате всего этого массового 
авантюризма рождается новая пре-
красная страна. 

И вот ещё что. Если помните, у вы-
мирающих уже сталинистов в ка-
кой-то момент появилось молодёж-
ное крыло. К тому времени подросло 
поколение людей, которые советско-
го строя в глаза не видели. Это были 

ребята, родившиеся в ранние 1980-е и 
вошедшие в сознательную жизнь уже 
при Черномырдине. Они нахлебались 
лихих 1990-х, наслушались от бабу-
шек и дедушек романтических расска-
зов про великую коммунистическую 
державу, немного перековали старые 
идеи на свой лад и тоже вышли на ули-
цу с красными флагами. 

С сегодняшней политически ак-
тивной молодёжью происходит не-
что подобное. Выросло поколение, 
которое жаждет пожить в эпоху пе-
ремен. Эти молодые люди готовы 
идти вслед за маленькими и больши-
ми героями 1990-х куда глаза глядят. 
При этом представления о том, как 
обычно выглядит эпоха перемен в 
России, у них довольно расплывча-
тые, поскольку 20 лет назад они ещё 
пузыри пускали. И уж конечно, если 
им и вправду такую эпоху устроить, 
они очень скоро пополнят ряды не-
довольных и несогласных. 

Я вот не верю ни в революции, ни 
в стабильность. Но зато я прекрасно 
помню, как выглядели 1990-е. Хоти-
те, расскажу? 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ                                             

Сталинских 
старичков 
и старушек 
больше нет. 
На их место 
пришли похожие 
персонажи — 
либеральные

Дмитрий 
Соколов-
Митрич

Ельцина на вас 
Чем похожи недовольные разных эпох
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Как было на самом деле
1993 год, мне 18 лет, живу в сту-

денческом общежитии, каждые вы-
ходные езжу к родителям в Подмо-
сковье и привожу оттуда две сумки 
картошки, которую мы благоразум-
но успели вырастить летом на са-
довом участке. Эту картошку мы с 
друзьями едим вперемешку с тушён-
кой, которую мой сосед Саша из го-
рода Ряжска привозит от своих род-
ственников. Этой тушёнкой они по-
лучают зарплату. 

Денег у предприятия нет, в стра-
не царствует бартерная экономика: 
я тебе уголь из своих шахт — ты мне 
картошку для моих шахтёров. Чтобы 
хотя бы часть «натуральных плате-
жей» перевести в деньги, приходится 
выстраивать цепочки в 5-6-7 звеньев. 

Центральные улицы крупных го-
родов — один сплошной рынок. 
Высшее образование никому не нуж-
но. Предприятия разваливаются на 
глазах. Нормальную зарплату в 150-
200 долларов регулярно платят толь-
ко в частном секторе. В госучрежде-
ниях и на советских предприятиях 
люди получают 10-15 долларов, да и 
те задерживают месяцами. Пенсии 
копеечные, и их тоже надо ждать всё 
дольше и дольше. 

1997 год, мне 22 года, я в команди-
ровке на Чукотке, посёлок Лаврентия. 
Тамошним оленеводам зарплату не 
платят уже три года. На северах люди 
вообще оказались в ловушке. Денег 
нет, цены в магазинах за счёт достав-
ки в три раза дороже, «коммуналка» в 
нокдауне, вокруг многоквартирных 
домов озёра дерьма, которое прёт на-
ружу из выгребных ям. Если тебе по-
везёт и ты сможешь продать всё, что 
имеешь, денег хватит только на би-
лет, чтобы свалить на материк и стать 
там бомжом. В местной бане мы раз-
говорились с бабушкой-банщицей. 
Когда она узнала, что вот перед ней 
стоят люди, которые ещё неделю на-
зад были в Москве и ещё через неде-

лю снова там будут, она разрыдалась. 
Журналистам, кстати, даже в самые 

суровые времена платили неплохо и 
вовремя. Журналисты вообще весь-
ма востребованы во времена пере-
мен. Журналисты в такую эпоху стано-
вятся орудием борьбы за власть меж-
ду конкурирующими группировками. 
Самые добросовестные из олигархов 
реально создают свои СМИ (НТВ и Гу-
синский), самые ушлые паразитируют 
на чужом (ОРТ и Березовский). Цен-
зуры не было? Ну как вам сказать? Ког-
да в 1996 году Ельцин решил пойти 
на второй срок, его рейтинг составлял 
4%. В этом же году он выиграл выбо-
ры, набрав более половины голосов. 
Можно ли добиться такого результата 
в стране, где существуют реально не-
зависимые СМИ? И так ли уж велика 
разница между редакцией, которую 
держат в узде политической, от редак-
ции, в которую тупо заносят деньги? 

Налогов, разумеется, вообще ни-
кто не платит. И тут людей очень 
даже можно понять. В стране дей-
ствует прогрессивный подоходный 
налог, введённый, кстати, по требо-
ванию МВФ, — вплоть до 35% за не 
такие уж и бешеные доходы. В ре-
зультате «вбелую» работают только 
крупные западные компании. 

Внятной экономической полити-
ки нет вообще никакой, есть только 
заклинания: «Мы строим рыночную 
экономику». Будущий крупный вен-
чурный инвестор Саша Галицкий в те 
времена пробился в кабинет одного 
из вице-премьеров и предложил ко-
пеечную программу: брать наши со-
ветские востребованные техноло-
гии, доводить их до ума и создавать 
совместные предприятия в Кремние-
вой долине. «У нас нет денег на техно-
логии, — на полном серьёзе ответил 
ему вице-премьер. — У нас есть день-
ги только на развитие демократии». 

В суд для разрешения хозяйствен-
ных споров никто даже не пытается 
идти. Бесполезно. Все идут к банди-

там. А вот и позитив: мелкого улично-
го криминала на улицах почти не оста-
лось. Весь криминал ушёл кошмарить 
бизнес. Иногда на улицах перестрелки, 
но в рядовых граждан никто не целит-
ся, погибнуть можно лишь случайно. 

Всё познаётся в сравнении
О, вот ещё хорошее воспомина-

ние: в самолёты можно проносить 
сколько угодно алкоголя и пить его 
хоть из горла — никто ни слова не 
скажет. Бухло вообще продаётся кру-
глосуточно в любом ларьке. Любое. 
Разумеется, и палёное. 

С банками тоже прикольно. Если 
вы зайдёте в банк и спросите что-ни-
будь про кредит — на вас посмотрят 
как на идиота. Слово «ипотека» я ус-
лышал впервые в 2000 году. А в 1990-е 
все либо сидят на денежных потоках, 
либо заняты обналичкой, либо спе-
кулируют на ГКО. Знаете, что такое 
ГКО? Ой, лучше вам и не знать. 

А что такое «веерное отключение 
электричества» вы в курсе? Погугли-
те — может, кто-то ещё помнит. 

В провинциальных гостиницах 
перед сном лучше вырубать стаци-
онарный телефон — постоянно на-
званивают сутенёры и проститутки: 
«Молодой человек желает развлечь-
ся?» Впрочем, иногда и это не спаса-
ет: стучатся в двери. 

В Чечне сначала война, потом пе-
ремирие, во время которого респу-
блика контролируется боевиками. 
Чеченцы воруют по всей стране лю-
дей. На центральной площади Гудер-
меса — рынок рабов. Его показыва-
ют по телевизору, но ничего сделать 
не могут. 

В Мордовии идёт продразвёр-
стка. Да, самая настоящая продраз-
вёрстка, я сам ездил, писал об этом 
репортаж. Местные власти заставля-
ют сельских жителей по занижен-
ным ценам сдавать картошку толь-
ко в местные заготконторы, моло-
ко — только на местные молокоза-
воды, говядину и свинину — только 
на местную мясопереработку. Пе-
рекупщиков вылавливают и лома-
ют ноги. Похожим образом устроен 
и сбыт: пока не принесёшь из мага-
зина чек, доказывающий, что ты ку-
пил две бутылки местной водки, зар-
плату не получишь. Называется всё 
это «система регионального самоо-
беспечения». Разумеется, предприя-

тия тоже принадлежат олигархам — 
местного уровня. 

Медицина бесплатная, но за всё 
надо платить, вплоть до бинтов и 
ваты. Хотя бывают исключения. Я од-
нажды ездил в город Рыбинск, там 
местные власти выделили деньги на 
зубные протезы для пенсионеров. На 
эти деньги старикам спилили зубы 
под коронки, и тут финансирова-
ние кончилось. Репортаж называл-
ся «Челюсти». 

А в 2000 году у меня родилась дочь, 
и я впервые вышел на детскую пло-
щадку. Потом ещё раз. И ещё. Даже 
не сразу понял, что не так. Марьи-
но, район новостроек, кругом пол-
но молодых семей, а во дворе ни од-
ного ребёнка. Моей дочери не с кем 
играть. Вообще не с кем. 

Дальше продолжать? Я могу. 
Но не хочу. 
Давайте лучше научимся уважать 

старичков и старушек. И сталинских, 
и либеральных. Ещё не известно, ка-
кими мы с вами станем. 

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

Я прекрасно 
помню, как 
выглядели 1990-е. 
Хотите, 
расскажу?

 нет! В 1990-е годы 
людей, входящих 
в магазины, 
мало что радовало 
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И мир посмотреть, 
и о Христе 
возвестить

— Илья, в каких поездках 
вы побывали?

— Всё началось с Монголии. 
Я отправился в эту страну три 
года назад. Моей целью было 
ходить по местным проте-
стантским общинам и расска-
зывать им о Православии. По-
том были Таиланд и Камбоджа. 
Там ещё священников даже не 
было, в том месте, куда я по-
ехал. Затем Бирма, Лаос. Пра-
вославие в этом регионе тог-
да почти не присутствовало. А 
недавно там уже седьмой храм 
построили. После этого была 
наша Республика Тыва. Я ме-
сяц общался с местными жи-
телями, большинство из них 
буддисты. Ещё я на две неде-
ли ездил в Восточную Афри-
ку — в Кению.

— Много миссионеров в 
Африке?

— От Московского Патри-
архата практически никого. Я 
поехал с американской пра-
вославной миссией. У амери-
канцев хорошая командная 
организация; у нас, к сожале-
нию, такого нет, по большей 
части работают миссионе-

ры-одиночки. В этом смысле 
у них много было чему поу-
читься.

К тайцам нужен 
особый подход

— Как происходит созда-
ние новой православной 
общины? Например, в Тыве?

— Там я был в отдалённом 
местечке Тоора-Хем. Добирал-
ся долго: пять часов на самолё-
те до Тывы, потом пять часов 
на машине до Кызыла и из Кы-
зыла ещё пять-восемь часов, в 
зависимости от того, что с до-
рогой, до самого Тоора-Хема. 
Дорогой мы застряли, при-
шлось ночевать на берегу 
Енисея, переправа не работа-
ла. Зато пообщался на духов-
ные темы с местными жите-
лями. В Тоора-Хеме мы заре-
гистрировали православный 
приход. Собрали людей, кто 
уже исповедовал Православие. 
Появилась надежда, что здесь 
будет построен храм. 

— То есть вы просто прихо-
дите в местную деревню, 
встаёте посреди неё и гово-
рите: «Люди, подходите ко 
мне, сейчас я расскажу вам о 
Боге»?

— Может, это смешно зву-
чит, но в Африке примерно так 

и происходит. Пришёл, увидел, 
начал проповедовать. Там ми-
трополит Кенийский и Мада-
гаскарский именно так и по-
ступает. И местные батюшки 
тоже. Они приходят и начина-
ют с Первой книги Бытия: «Бог 
сотворил небо и землю…» В Аф-
рике племенам интересно по-
слушать неизвестного челове-
ка. Там это реально. Там нет те-

левизора. Им интересно послу-
шать проповедника заезжего.

А в Таиланде это не работа-
ет. Там стёрто у людей пред-
ставление о Боге. Тайцам бес-
полезно начинать говорить о 
том, что Бог сотворил небо и 
землю. Им сложно объяснить, 
что же такое Бог, если они, ко-
нечно, не местные протестан-
ты. Тайцам нужно говорить о 
том, что Господь сказал, что 
мы должны быть едины, но по-

смотрите вокруг: мы не едины. 
Давайте поймём, почему, кто 
согрешил грехом разделения. 
А потом говорим: вот, смотри-
те, мы из Православной Церк-
ви. Рассказываем о нашей тра-
диции, пытаемся раскрыть 
красоту Православия.

В Африке крестятся 
целые племена

— Бывает ли, что перед 
вами захлопывают двери, 
как мы перед иеговистами? 
Дескать, не надо нам вашего 
Бога, мы здесь в своё верим.

— В Таиланде нет слова 
«нет». Это удивительно. Я од-
нажды спросил в аптеке ле-
карство, которого не оказа-
лось. И долго не мог понять 
продавщицу, что его у них нет. 
Кричать, раздражаться могут 
тоталитарные секты. А про-
стые люди воспринимают нас 
спокойно, с интересом.

— Предположим, к вам на 
проповедь пришли 100 мест-
ных жителей. Сколько из 
них придут ещё раз, сколько 
потом заглянут в храм, 
сколько в перспективе могут 
креститься?

— Это зависит от страны. В 
Азии обращаются единицы, в 
лучшем случае — десятки. В 

Африке обращаются сотня-
ми и тысячами, целыми пле-
менами принимают креще-
ние. Почему так, не знаю. Сей-
час в Кении более 300 право-
славных церквей. Множество 
школ и поликлиник. Есть пра-
вославная семинария, одна на 
всю Африку, и она даёт дей-

ствительно сильное духовное 
образование.

Первое обращение в Таи-
ланде именно местного жи-
теля, было, скажем так, слу-
чайным (хотя понятно, что 
все случайности не случай-
ны). До этого там перепробо-
вали разные методы миссии, 

ТЕМА                         

Миссия выполнима

В Африке 
происходит 
так: пришёл, 
увидел, начал 
проповедовать

Илья Молев — выпускник МИФИ, ему 28 лет. Инженер-проек-
тировщик ядерных реакторов. Его мечта — построить ядерные 
станции в странах третьего мира. Православный миссионер

Физик-ядерщик Илья Молев рассказывает, 
как приводил к крещению жителей Тывы, Кении и Камбоджи
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но ничего не работало. И вот 
пришёл как-то раз парниш-
ка, таец, чинить компьютер. 
Сделал свою работу, а потом 
стал спрашивать, что это у нас 
здесь вообще такое. Ему пока-
зали храм. Он стал приходить, 
стал узнавать всё больше. Сей-
час он первый православный 
священник-таец в Таилан-
де. В крещении отец Даниил, 
по-местному — отец Данай. 

Священник Даниил Сысоев 
говорил, что такое бывает для 
того, чтобы мы не гордились. 
Если после проповеди обра-
тилось много людей, миссио-
нер будет думать, какой он мо-
лодец. А когда ты видишь, что 
у тебя ничего не получается, 
а Господь приводит, — тогда 
нет повода гордиться.

Отец Даниил 
убеждал своим 
примером

— Как вы впервые почув-
ствовали желание расска-
зать людям о Боге? 

— На меня в своё время 
очень сильно повлияла фра-
за из Евангелия: «Если кто не 
исповедует Меня пред людь-
ми, кто постыдится Меня, — 
того и Я постыжусь». Я тогда 
задумался: а я-то исповедую? 
И я понял, что нет. Я узнал, что 
у священника Даниила Сысое-
ва есть миссионерские курсы, 
и записался на них. Это было 
ещё при его жизни.

Потом случилось ещё одно 
интересное событие. Я увидел 
в Интернете запись диспута 
священника Олега Стеняева с 
адептами секты «Свидетели Ие-
говы». Я тогда ещё не знал, кто 
это такой, Олег Стеняев, что 
он известный миссионер. Дис-

пут, который он вёл, был очень 
живой, и мне он очень понра-
вился. У меня возникло жела-
ние пойти учиться на миссио-
нера. Я пошёл к отцу Даниилу 
Сысоеву. Но у него я недоучил-
ся, потому что именно в тот год 
его убили в его храме.

— Почему вы пошли имен-
но к отцу Даниилу? 

— Я жил в общежитии сво-
его вуза, и ближайшим был 
храм Апостола Фомы на Кан-
темировской. Я, хотя и был 
крещён в детстве, даже не 
знал, зачем нужно в храм хо-
дить. Однажды на Рождество 
решил зайти. И попал имен-
но в храм на Кантемировской, 
причём сразу на исповедь к 
отцу Даниилу. До этого я о нём 
никогда не слышал. И именно 
отец Даниил меня обратил в 
христианство. Причём нельзя 
сказать, что на той исповеди 
он мне сказал что-то особен-
ное. Но я тогда в нём увидел, 
что можно жить по-христиан-
ски. И именно это меня в нём 
поразило. Он говорил о том, 
что можно жить без греха. 
И было видно, что его слова 
подтверждены его собствен-
ной жизнью. Он был цельный.

После этого я начал ходить 
в этот храм к отцу Даниилу и 
на его евангельские беседы. 
Потом увидел объявление о 
наборе в миссионерскую шко-
лу и решил пойти поучиться.

Для чего вести 
дневник

— Какую часть вашей жиз-
ни занимает миссия?

— Это главная часть жизни. 
Там ощущаешь присутствие 
Господа. Миссия даёт мне бла-
годать. Это смысл жизни.

Идеальным вариантом было 
бы совмещать миссию с про-
фессией. Я физик-ядерщик, у 
меня вообще мечта постро-
ить ядерный реактор в стра-
нах третьего мира, но пока я 
езжу в эти страны на миссию. 
Сейчас я диссертацию по сво-

ей профессии пишу, но она бу-
дет полезна и для миссии. С 
ней я смогу преподавать в ву-
зах, причём не в России. 

Когда вы можете миссию 
интегрировать в свою про-
фессиональную деятель-
ность — это идеально. Но 
можно и свой отпуск потра-
тить на миссию, съездить ку-
да-нибудь. Физически это мо-
жет быть нелегко. Нужно здо-
ровье. Но знаю случай, когда 
человек сильно болел и ска-
зал, что если станет лучше — 
поедет на миссию. Сейчас он 
активно ездит.

— Миссионерские дневни-
ки — это больше романтика 
или официальная форма 
отчётности?

— Это достаточно свобод-
ный документ — в том плане, 
что он составляется в свобод-
ной форме. Миссионер запи-
сывает всё, что считает нуж-
ным. В первую очередь это, 
конечно, встречи и беседы. 
Обычно миссионер каждый 
вечер садится и спокойно за-
писывает в дневник всё, что с 
ним происходило в течение 
дня, кто к нему приходил, с кем 
он общался, куда ездил, с кем 
разговаривал. Благодаря это-
му руководитель миссионер-
ской группы может, посмо-
трев дневник, понять, что не-
правильно делает миссионер. 
Подсказать ему, как эффектив-
нее действовать. С другой сто-
роны, это такая форма испове-

ди — можно даже так сказать. 
И конечно, отчётность. Всё од-
новременно. Этот документ ну-
жен и последующим миссио-
нерам. Например, один чело-
век приехал на месяц, записал, 
с кем общался, кто как воспри-
нимал его слова. Потом уехал, 
а прибывший, уже другой мис-
сионер, смотрит в этот днев-
ник и из него узнаёт обо всём, 
что здесь было до него. 

Главное — 
не обличать, 
а любить

— С какими искушениями 
вы сталкиваетесь во время 
поездок? Бывают ли ошибки?

— Бывают. И уныние напа-
дает, что, может, это никому 
не нужно. А бывает, что люди 
после проповеди подходят и 
благодарят тебя со слезами на 
глазах. А ты при этом знаешь, 
что плохо подготовился к ней. 
А когда хорошо подготовишь-
ся — наоборот, может не быть 
никаких результатов. Но это 
уже чтобы ты не возгордился.

Когда я только начинал зани-
маться миссионерской деятель-
ностью, то конечно же ошиб-
ки часто случались. Потому что 
был очень агрессивен и резок. 
А лучше иногда промолчать. 
Нельзя людей ранить. Нельзя 
быть категоричным. Это лю-
дей отталкивает. Нужно быть 
гибким. Посмотрите, как Хри-
стос с людьми мягко обходился. 
А у нас некоторым в Евангелии 
почему-то больше всего нра-
вятся обличительные слова. И 
я этим страдал, особенно ког-
да занимался уличной миссией. 
Нужно с любовью относиться к 
людям. И проще говорить. 

— Бывают ли конфликты 
среди самих миссионеров?

— Не бывает просто потому, 
что наши миссионеры обыч-
но ездят в одиночку. У нас нет 
столько миссионеров, чтобы 
они могли ездить группами. Но 
если всё-таки едут несколько 
человек, то назначается глав-
ный в группе, и он разрулива-
ет спорные вопросы.

Беседовал Валерий Богатов

Помочь миссии или стать 
её участником можно, 
если обратиться в школу 
православного миссионера 
при Синодальном 
Миссионерском отделе: 
orthomission.ru

Полную версию 
читайте
на сайте

С утра поехали в местечко 
Нанди. Здесь много православ-
ных церквей (около 20), много 
хороших священников. Мы при-
ехали в один из храмов. Храм 
Святителя Луки, русского док-
тора. Интересно встретить на-
шего святого в Африке. Здесь 
собиралась креститься боль-
шая община из деревни — 30 
человек. Им выбрали имена в 
крещении. Потом пошли к не-
большой реке, где владыка ос-
вятил воду, а отцы покрестили 
людей.

* * *
…Я взял слово, стараясь, 

во-первых, понять, что туркан-
цы знают; во-вторых, расска-
зать им то, что они не знают. 
Задал им вопрос: «Бог сказал: 
«Сотворим человека по обра-
зу и по подобию», — но сотво-
рил только по образу. Куда де-
лось подобие?» Ответ я услы-
шал поразительный: стать по-
добным Богу — это зависит 
от нашей свободной воли. 
Даже в России не всегда ус-
лышишь такой точный ответ, а 

тут «дикари», которые не уме-
ют в руках держать ручку, от-
вечают… После занятий, как 
обычно, песни и танцы.

* * *
После причастия все выш-

ли на улицу и вместо благо-
дарственных молитв начали 
танцевать. Это совсем не то, 
к чему мы привыкли. Хочется 
спокойно посидеть и почитать 
Священное Писание или Свя-
тых Отцов, а приходится пры-
гать на улице, чтобы не оби-
деть дружелюбных турканцев.

В Кении после причастия танцуют
Записи из дневника Ильи Молева 

                                        ________ТЕМА
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нужно крепкое 
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Доктор Мани даёт 
надежду

В возрасте восьми месяцев 
Брюс Реймер, милый канад-
ский младенец, стал подопыт-
ным кроликом в знаменитом 
эксперименте по половой 
идентичности.

Всё началось с баналь-
ного хирургического вме-
шательства. В 1965 году се-
мья Реймер принесла своих 
близнецов Брюса и Брайана 
в больницу для совершения 
обрезания, поскольку они 
страдали фимозом. Одна-
ко вследствие медицинской 
ошибки Брюс лишился муж-
ского органа.

Родители в отчаянии кон-
сультировались у многих вра-
чей, но никто не мог предло-
жить им удовлетворительного 
решения. И вот однажды они 
увидели по телевизору интер-
вью с доктором Джоном Мани 
— авторитетом в области сек-
сологии, врачом Госпиталя 
Джона Хопкинса в Балтиморе.

Доктор Мани излагал свою 
теорию: якобы половая иден-
тичность новорождённого 
не задана полом, с которым 
он приходит в мир, хромо-
сомами и гормонами. Нет, 
она задаётся тем, как его вос-
питывают родители, соци-
альным окружением, в кото-
ром он живёт, примерами, с 
которыми сталкивается. Это 
была именно гендерная те-
ория, производящая в наши 
дни фурор в западном мире 
и ставшая нормой политкор-
ректности.

Брюс становится 
Брендой

Доктор Мани убедил роди-
телей Брюса превратить сво-
его искалеченного мальчика в 
девочку. Кастрацию, за кото-
рой последует реконструк-
ция женских половых орга-
нов, нужно сделать до воз-
раста 2,5 года, объяснил им 
доктор, а родители больше 
никогда не должны ставить 
под вопрос женскую сексу-
альную идентичность рёбен-
ка. С этого момента Брюс ста-
новится Брендой, носит пла-
тьица, а в подростковом воз-

расте ему делают инъекции 
женских гормонов.

В течение многих лет док-
тор Мани, самодовольный и 
заносчивый до агрессивно-
сти, будет приводить в при-
мер этот случай в своих бес-
численных лекциях и тру-
дах. Утверждая, что бывший 
мальчик стал прекрасно сба-
лансированной девочкой, 
которая хорошо чувствует 
себя в этой роли, он будет до-
казывать свою медицинскую 
теорию. Рассказ о Брюсе — 
Бренде как хрестоматийный 
пример войдёт в учебники 
по медицине и окажет чрез-
вычайное влияние на мно-
гочисленных сексологов, 
которые станут применять 
и на своих пациентах тео-
рии доктора Мани. Он сам 
станет одним из идолов фе-
министского движения, от-
рицающего различия между 
полами.

Парень в теле 
девушки

Однако реальность оказа-
лась совершенно отличной 
от такой теории. Магическая 
метаморфоза, которую пред-
сказывал доктор, не произо-
шла. Уже в нежном возрас-
те Бренда начала проявлять 

признаки беспокойства. Она 
была агрессивна, зажата в по-
ведении, у неё не было подруг, 
она не желала играть с кукла-
ми и всем говорила, будто она 
мальчик.

Ежегодные визиты к док-
тору Мани превращались в 
кошмар. Впрочем, его мето-
ды были по меньшей мере 
сомнительны: он показывал 
близнецам порнографиче-
ские снимки, заставлял ими-
тировать половой акт, изво-
дил своими вопросами…

По мере своего взросления 
Бренда становилась всё более 
несчастной, одинокой, у неё 
бывали вспышки агрессии и 
суицидальные порывы. Тело 
её становилось всё более муж-
ским, равно как и голос. Хотя 
маме и удалось заставить её 
носить платья, но девочку 
отвергали в школе, которую 

она посещала, она стала объ-
ектом издевательств со сторо-
ны сверстников.

Многочисленные психиа-
тры, занимавшиеся ею, осоз-
нали, что эксперимент не 
удался, а Брюс — Бренда явля-
ется жертвой роковой ошиб-
ки. Никто, однако, не посмел 
поставить под вопрос ме-
тоды знаменитого доктора 
Мани, за исключением био-
лога Милтона Даймонда, безу-
спешно критикующего итоги 
«гендерных изысканий».

Второе 
превращение: 
из Бренды в Давида

Постоянные кризисы Брен-
ды разрушительно действо-
вали на семью. Отец начал 
пить, мать в депрессии пы-
талась покончить с собой, 
брат-близнец тоже силь-
но страдал. Травмированная 
Бренда в какой-то момент от-
казалась видеть доктора Мани 
и переносить новые хирурги-
ческие вмешательства. Нако-
нец, когда ей исполнилось 14 
лет, психиатр посоветовал ро-
дителям сказать ей правду.

Бренда сразу же попросила 
сделать её опять мальчиком и 
перенесла ряд болезненных 
операций, которые восстано-
вили мужские органы и позво-
лили вести половую жизнь. Да-
вид — он предпочёл называть 
себя теперь именем библей-
ского персонажа — нашёл себе 

работу на скотобойне, женился 
и стал воспитывать детей жены 
от её прежнего брака, потому 
что сам не мог иметь потом-
ство. Но психически оставался 
ярко выраженным мужчиной.

В 1997 году Давид в первый 
раз согласился рассказать об 
ужасе совершённого с ним 
эксперимента журналисту 
Джону Колапинто. «Это было 
подобно промыванию моз-
гов, — говорил он. — Я отдал 
бы всё, если бы можно было 
пойти к гипнотизёру и он 
усыпил бы меня и сделал так, 
чтобы я забыл всё прошлое. 
То, что со мной сделали фи-
зически, не так ужасно, как то, 
что сделали с моей душой…»

Бегство от ужаса
Статья Колапинто стала 

громкой сенсацией. В это же 
время доктор Даймонд опу-
бликовал исследование, ка-
тегорически опровергающее 
теорию доктора Мани. Одна-
ко, несмотря на все доказа-
тельства, Джон Мани до самой 
смерти отказывался признать 
свою неудачу. Он умер в 2006 
году в возрасте 85 лет.

Гораздо меньше прожи-
ли его подопечные. У Дави-
да не заладилась семейная 
жизнь, возникли финансо-
вые проблемы, его мучила 
депрессия. Брайан тоже пе-
ренес ряд тяжёлых психиче-
ских расстройств, вызванных 
прежде всего тем, что им всег-
да пренебрегали и весь инте-
рес семьи был сосредоточен 
на Бренде. Брайан погиб от 
передозировки наркотиков в 
2002 году. Это стало послед-
ним ударом для Давида. Вско-
ре и он покончил с собой.

Перевёл с румынского 
Родион Шишков 

СИТУАЦИЯ                                             

Полный рассказ 
о мальчике, 
ставшем 
девочкой
Кровавое опровержение гендерной теории 

Адриан Пэтрушкэ

Давид в 2000 году в возрасте 35 лет. 
И за четыре года до самоубийства

Доктор Мани с лёгкостью провёл эксперимент на ребёнке

Полную версию 
читайте
на сайте

Несмотря на все 
доказательства, Джон Мани 
отказался признать свою 
неудачу. Его теория до сих 
пор популярна на Западе

Маленький Брюс, превращенный в Бренду, 
улыбается на камеру, но через несколько 

лет начнётся кризис
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У
дивительная 
история: про-
стенькая песня 
под гармонь, 
записанная на 
мобильный те-

лефон для друзей, набра-
ла в Интернете рекордное 
количество просмотров. 
И следующие песни этого 
автора вызвали огромный 
успех. Так началась интер-
нет-слава питерского ак-
тёра Игоря Растеряева, а 
вслед за ней и успешная 
концертная деятельность.

«До сих пор 
удивляюсь»

— Как же всё это получи-
лось, Игорь?

— Я в Бога верю. В абсолют-
ную Его силу и в абсолютную 
свою слабость человеческую. 
Потому что то, что произо-
шло со мной, вся эта моя вне-
запная песенная популяр-
ность — это не что иное, как 
вмешательство Высшей силы. 
Одними собственными по-
тугами и желаниями в такие 
короткие сроки такую исто-
рию сделать нельзя. И песен 
я раньше никаких не писал. А 
здесь получилось, что в корот-
кий промежуток времени на-
писалось столько песен и по-
шла вся эта история.

— То есть ты считаешь, что 
это Промысел Божий?

— Это точно.
— Ты когда-нибудь мечтал 

прославиться? 
— Было бы странно, если 

бы я сказал, что не мечтал 
прославиться, потому что я 

пошёл в театральный инсти-
тут. Видимо, была какая-то 
тяга к лицедейству, к славе, мо-
жет быть, к чему-то такому. Но 
чего точно я не ожидал, что ко 
мне придёт когда-то всё это, 
и придёт именно через гар-
монь, через музыку. Когда 
меня называют музыкантом, 
мне это до сих пор кажется 
удивительным.

Сам инструмент — 
патриотический

— Некоторые говорят в 
комментариях к клипам, что 
у тебя музыка однотипная. 
Это такое авторское реше-
ние, чтобы люди слышали 
текст и задумывались?

— Я действительно музыку 
придумываю одноритмовую. 
Может, оттого, что исполь-
зую один музыкальный ин-

струмент. Она стилисти-
чески может быть одно-
образной, но не думаю, 
что она одинаковая. Сами 
мелодии, я думаю, всё-та-
ки разные. Но в гармош-
ку что ни засунь, какую 
угодно мелодию — в ито-
ге всё будет про русскую до-
рогу. Она, гармошка, патри-
отическая, сам инструмент 
патриотический. Темати-
ка песен продиктована ин-
струментом. У меня по край-
ней мере.

— Почему ты редкий гость 
на телевидении?

— Бывает, ставят условия: 
петь под фонограмму или 
петь не свою песню, но как 
бы в своём каком-то образе, 
как они это видят, то есть вы-
глядеть не совсем тем, кто я 
есть на самом деле. Мне это не 

очень-то интересно. Поэтому 
несколько таких предложе-
ний я завернул. А вот телека-
нал «Культура», например, или 
канал «Союз» — это другое 
дело. Я на них в своём есте-
ственном виде пел. Не надо 
было ни каких-то инструмен-
тов добавлять, ни аранжиро-
вок делать, ни шоу-балет сза-
ди ставить. Всё естественно 
было. Просто у федеральных 
каналов своя политика есть, 
общеканальная. Это нормаль-
но абсолютно. У меня на это 
своя политика с гармошкой. 

Нет ощущения 
апокалипсиса

— Знаешь своих предков?
— По отцу все были казака-

ми. Его прадед Василий Яков-
левич — казак, потом Яков 
Иванович. Дальше знаю из ме-
трик церкви нашей, что очень 
много было Растеряевых. Ху-
тор Растеряев такой был. У 
станицы Раздорская-на-Мед-
ведице.

— Ты много ездишь по 
стране, общаешься с самыми 
р а з н ы м и  л ю д ь м и .  Ч т о , 
по-твоему, сейчас в стране 
происходит?

— Могу сказать только так: у 
меня есть ощущение целост-
ной нации. И в Архангельске, 
и в Рязани, и во Владивостоке 

люди очень близки друг 
другу. Ещё могу сказать, 
что сейчас гораздо мень-
ше пьют. И по молодёжи 
смотрю: меньше пьют, 
даже меньше, чем я или 
мои ровесники в их воз-
расте. Я не склонен раз-
делять какие-то паниче-

ские настроения. Нет ника-
кого ощущения апокалипси-
са, что всё загибается. 

Гармошка 
из комиссионки

— Кто снимает и монтиру-
ет твои клипы?

— Лёха Ляхов — мой друг. 
Он снимал все мои ролики, 
что есть на YouTube, все мои 
песни: и «Комбайнёров» пер-
вую запись на телефон, и все 
остальные видеоролики. Он 
сейчас живёт в Москве, приез-
жает, когда новая песня рож-

дается. Мы едем с ним сни-
мать что-то, потом сидим и 
вместе монтируем. Видеоря-
ды, которые на концертах с 
проекторов показывают, тоже 
Лёха все монтировал. Здесь 
есть секрет: в зале стоит зер-
кало, чтобы я видел, что в тот 
или иной момент по видео на 
фоне показывают; надо, что-
бы артикуляция совпадала в 
некоторых местах, особенно 
там, где мультики.

— Сколько гармошек извёл 
за время поездок?

— Та, на которой сейчас 
играю, — это изначальная 
гармошка. «Чайка». Я на ней 
играю все концерты. В по-
следнее время сыпется посто-
янно: ломаются рычаги, кноп-
ки — это уже изношенность 
металла. Она в комиссионке 
была куплена в своё время и 
вот сейчас с регулярностью 
через два-три концерта наво-
рачивается. Всегда есть запас-
ная гармошка. Но я стараюсь 
на каждом концерте именно 
на той играть, потому что она 
писклявая, такие голоса на ней 
резкие — мне это в ней нра-
вится. Она мне очень дорога.

Беседовали 
Валерий Богатов 

и Михаил Карелин

                                          КУЛЬТУРА

Полную 
версию 
читайте 
и комментируйте
на сайте

«В гармошку что ни засунь — 
всё будет про русскую дорогу»

Разговор с популярным автором и исполнителем Игорем Растеряевым 

«Моя внезапная 
популярность — 
это вмешательство 
Высшей силы»
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Кто не предаст никогда
— Депрессия означает в первую 

очередь отсутствие любви. Люди 
страдают, когда не могут найти при-
ют в душах других. 

Когда люди не могут найти бес-
корыстной поддержки со стороны 
себе подобных, они обескуражива-
ются и в отношениях с Богом, им уже 
трудно представить себе Бога любя-
щим. Однако если люди и предают, 
поскольку они немощны, то Бог — 
единственный, Кто не предаёт ни-
когда.

И всё же очень трудно достиг-
нуть меры взаимоотношений с Бо-
гом, не имея взаимоотношений 
с людьми. Мы нуждаемся в под-
тверждении и со стороны себе 
подобных, что мы не бесполезны 
в этом мире. Поэтому невозмож-
но избавиться от депрессии без 
той безусловной любви, которой 
не нужно ничего взамен, которая 
тебя не судит и не обвиняет, а при-
нимает и покоит.

Быть друг для друга 
Богом

— Нам следовало бы самим быть 
друг для друга Богом, обнадёживать, 
давать приют, покровительствовать. 
Когда кормишь другого, ты на самом 
деле кормишь Бога; когда обнима-
ешь его, он будто одевается тобой, 
и ему уже не холодно. 

Любовь — это единственное 
спасение. Я встречал людей, ко-
торые преодолели в себе состо-
яние, близкое к патологии. Они 
не были мирными, потому что не 
могли простить, а это состояние 
непрощения перемалывало их, 
разрушало внутренне. Когда же 
смогли простить, примириться, 
принять в сердце тех, кто согре-
шил пред ними, тогда они рази-
тельно изменились. Но для этого 
надо избавиться от одержимости 
своим «я».

Чем сильнее хочешь 
подчинять, тем более 
ты одинок

— Когда ты свободен от служения 
своему «я», ты начинаешь думать о 
другом по-настоящему. Что бы тебе 
сделать для него, не ожидая, чтобы 
он об этом попросил? Ждать его 
дома с какой-нибудь вкусной едой? 
Принести ему стакан воды? Освобо-
дить ему место? Что может быть пре-
краснее, чем подойти и поправить 
ему одеяло, чтобы его не проскво-
зило, когда он уснёт?

Парадокс в том, что только когда 
ты отвергнешь себя, ты обретаешь 
себя и обретаешь другого. Ты покоря-
ешь его, когда отказываешься от того, 
чтобы покорить его. Чем сильнее ты 
хочешь подчинять и контролиро-
вать, тем ты более одинок; чем силь-
нее отдаёшь себя в поддержку другим, 
тем больше окружён людьми. Людям 
следовало бы быть похожими на све-
чи, которые, истребляя себя, светят 
вокруг и согревают других.

Как попасть в рай
— Депрессия возникает, ког-

да люди не понимают смысла сво-
его существования на этой земле. 
Единственный смысл жизни — это 
спасение. Но только люди часто ду-
мают, будто спасение — это что-то 
такое, что даётся нам после некое-
го финального приговора, если мы 
сделали некие добрые дела. А спасе-
ние — это блаженство, это рай. Рай 
— это не какое-то место. Это состо-
яние взаимоотношений с Богом, ко-
торое переживается ещё здесь, на 
земле. Трудно полюбить идею. По-
этому Бог стал Человеком, чтобы на-
учить нас, что мы можем любить Его, 
любя тех, кто рядом с нами.

Собирать, чтобы дарить
— У людей есть предметы, кото-

рые они хотели. Они купили себе и 
людей вокруг, но упустили из виду 

взаимоотношения с другими. Они 
зависимы от материальных вещей 
именно из-за этой своей неуверен-
ности в существовании другой ре-
альности. Если ты в курсе, что есть 
вечность, то ты с лёгкостью отры-
ваешься от материальных забот. Ты 
уже не собираешь отчаянно, уже не 
боишься завтрашнего дня. Ты обре-
таешь уверенность, а значит, обре-
таешь веру.

Материя сама по себе не может 
принести счастья, как не может при-
нести его и слава художественная 
или интеллектуальная. Ты делаешь-
ся счастливым не в тот момент, ког-
да собираешь, а когда даришь. Цен-
ности — не важно, какие они: мате-
риальные, духовные или интеллек-
туальные, — должны собираться, 
чтобы быть подаренными. Мате-
рию нужно преобразить, она долж-
на приобрести духовную ценность 

посредством наших щедрых и до-
брых поступков.

Человек, когда силится нагро-
моздить в кучу материю с эгоисти-
ческой целью, собрать имущество, 
просто-напросто изымает его из 
его естественного оборота — быть 
на службе взаимоотношений меж-
ду людьми. Но материя всегда одна 
и та же, она не умножается. Это уди-
вительно, когда подумаешь, что вода, 
которую мы пьём, одна и та же, в том 
же количестве, как и тысячи лет тому 
назад. Это та же вода, которая цирку-
лирует, которая не покинула планету. 
Тот же дар для каждого из нас.

Радость не должна быть 
наркотиком

— Предпосылка, будто нам следу-
ет быть счастливыми каждую мину-
ту своей жизни, в корне ошибочна 
и порождает очень много фрустра-
ции, потому что люди вступают в со-
стязание с нереальной, утопической 
моделью. Жизнь — это не постоян-
ное счастье, как не является она и по-
стоянным усилием. Жизнь — это пе-
реплетение страдания и радости, а 
радость часто приходит как награда 
за усилие, приходит от исполнения 
какого-то долга, обязанности, отто-

го, как ты работаешь с теми таланта-
ми, которые тебе даны. Бог трудил-
ся шесть дней, а на седьмой опочил.

Если устранить жизненные тяго-
ты и усилия, то устранишь и радость. 
Безмятежная жизнь, прожитая в удо-
вольствии, — это жизнь, в которой 
ты упускаешь возможность саморе-
ализоваться. Только попытки, опла-
ченные дискомфортом и жертвой, 
оставляют след в существе человека.

Думая о пользе, которую получаешь, 
ты уже не смотришь со страхом на 
трудности и страдания жизни. Если по-
смотреть на положение вещей с точ-
ки зрения вечности, то из мира сего 
мы выйдем только с тем, чем мы стали.

Что делает жизнь некоторых лю-
дей очень тяжёлой, так это не то, что 
жизнь тяжела сама по себе, а то, что 
они не расположены видеть и свет-
лую сторону жизненных трудностей. 
Поэтому главное — найти смысл 
каждого искушения или страдания, 
с которым сталкиваешься. Если на-
полнишь его смыслом, то найдёшь 
силу и невозмутимость, чтобы идти 
дальше с поднятой головой. Если же 
не находишь в нём смысла, то дойдёт 
до того, что оно сломит тебя.

Нам не надо бояться страдания. 
Христос научил нас, как освобождать-
ся от него. Он изгнал его из Своей зем-
ной жизни, перешагнув через страх 
голода, неспания, боли, даже страх 
смерти, держащий всех в рабстве. И, 
стоя выше страха, Он был свободен.

Не надо смотреть на радость как 
на наркотик, чтобы она дала нам за-
быть о страдании мира сего, не надо 
искать её как бегства. Её вообще не 
надо искать! Люди, действительно 
счастливые, не знают, что они счаст-
ливы, потому что измеряют своё сча-
стье счастьем другого. Они вышли 
из себя и живут для другого. Счастье 
приходит само. И приходит как дар 
тем, кто умеет искать другого и Бога.

Диа Раду
Перевод Зинаиды Пейковой

Formula As

Люди, 
действительно 
счастливые, 
не знают, что они 
счастливы

Когда возникает
ДЕПРЕССИЯ
Известный румынский проповедник иеромонах Пантелеимон (Шушня) о способах душевного исцеления
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УСЛУГИ АГЕНТА 
по сбору и оформлению документов 1000 рублей. 

                Дополнительная информация на сайте: www.ritualrgs.ru

 Оказываем помощь в покупке
и оформлении места на кладбищах Москвы 
и МО, а также в приобретении и доставке 
ритуальных принадлежностей к моргу.

 Похороны
по православным обрядам. 
К нам обращаются многие 
прихожане храмов. 

Городская Ритуальная Служба
  8-985-991-35-39, 8-925-502-63-08
ВЫЕЗД АГЕНТА КРУГЛОСУТОЧНО
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У 
многодетных роди-
телей бывают слож-
ности не только ду-
ховного, но и, так ска-
зать, психофизиче-
ского порядка. Одна 

матушка всё каялась, что она та-
кая-рассякая: грешная, неради-
вая, «взрывоопасная», а исповеду-
ющий священник слушал-слушал 
и говорит: «Ты б попила витамин-
чики, а? Не улыбайся, я серьёзно. 
Самооправдание бывает, да. Но в 
данном случае — в основном уста-
лость. Попей…»

В моей семье дети ещё довольно 
маленькие, и потому многих про-
блем я пока просто не представляю. 
Зато есть много свежих впечатле-
ний и некоторый опыт общения с 
другими семьями. Попробую при-
вести некоторые соображения.

«Как раньше» 
уже не будет

Серьёзная подножка, которую 
жизнь ставит молодой матери, — 
это стереотипы, доставшиеся нам 
от прошлого. Набор представле-
ний о детстве из 1960–1980-х: ре-
бёнок — это маленькое существо, 
заботу о котором почти с годова-
лого возраста можно процентов на 
70 препоручить государству. Госу-
дарственная забота о детях была по 
сути корыстной: дитя заботливо и 
всецело воспитывалось за казён-
ный счёт с целью привития ему 
определённой идеологии.

Но в целом качество такой забо-
ты было выше, чем в современных 
учреждениях (просто несравнимо 
на фоне нынешней «текучки ка-
дров» в бюджетных детских садах), 
а главное — было единое образо-
вательное пространство, единый, 
непрерывный методологический 
подход к воспитанию и образова-
нию. Родитель просто не имел ни 
возможности, ни нужды чрезмер-
но рефлектировать и нервничать, 
выбирая ту или иную «педагогиче-
скую модель» для своего ребёнка. 

Модель осуществляло учреждение, 
родитель шёл «на подхвате». 

В результате из памяти семьи ис-
чезло целостное представление о 
воспитании, о какой бы то ни было 
методике обучения и привития эле-
ментарных знаний и навыков, кото-
рые — поколению за поколением — 
прививал детский сад. Прививал, да 
перестал. Мы же теперь не «совок», у 
нас что ни сад, то авторская методи-
ка. Теперь вот до сада добрался но-
вый федеральный госстандарт… Ка-
ков-то будет результат?

Почему во дворе 
не играть детворе

Было время, когда словосочета-
ние «дворовый ребёнок» не ассо-
циировалось только с маргинальны-
ми семьями. Моя бабушка, инженер, 
завотделом, пропадавшая на работе, 
рассказывала как анекдот про мою 
маму-первоклашку. В школу мама хо-
дила сама, с ключами на шее, и прак-
тически сама решила записаться на 
музыку (тогда — вы помните? — пе-

дагоги ходили по школам, отбирая 
желающих). Музыкальная школа 
была далеко, нужно было преодо-
левать дорогу с напряжённым дви-
жением, и вот бабушка как-то по-
сле работы спросила мою будущую 
маму: «Марина, как же ты туда хо-
дишь? Ведь такая дорога страшная!» 
— «А я, когда её перехожу, глаза за-
крываю — и не страшно».

Уже во времена моего детства по-

степенно отмерла культура самосто-
ятельной детской игры во дворе под 
присмотром бабули-соседки. Насту-
пили, простите за штамп, «лихие де-
вяностые», и родители здраво рас-
судили, что свободное время ребён-
ку безопасней проводить в кружках 
и секциях, а не на улице с другими 
детьми.

В итоге современная мама на про-
гулках в одиночку «развлекает» де-
тей, помня о том, что гулять надо «два 
раза в день по два часа». Это ей сосед-
ка рассказала, у которой именно так 
детей выгуливали в детском саду, а 
потом в школьные годы дети гоня-
ли в футбол до вечера, пока мама за-
нималась хозяйством. А мама наше-
го времени пытается выполнить все 
функции детсадовского персонала 
«строго по таблице», а потом искрен-
не нервничает, что после четырёхча-
совой прогулки сил надраить плиту 
до блеска, «как у соседки», отчего-то 
не осталось.

Попытка сделать выводы

Вывод первый: не стоит ждать, что 
всё будет «как раньше» и что кто-то 
обязан нам это «раньше» вернуть. 
Чтобы поменьше нервничать и не 
травить себя пустыми ожиданиями, 
нам стоит сразу осознать, что воспи-
тание наших детей на данный мо-
мент де-факто не является обязан-
ностью государства, но это не так 
уж плохо. Главное — не тратить отпу-
щенное время на пустые ожидания в 
стиле «А вот они должны!». Мы имеем 
все возможности воспитывать своих 
детей сами. Правда, почти не имеем 
методики. И обилие методик зашка-
ливает. Значит, надо крутиться, чи-
тать и изучать. Но в первую очередь 
надо уметь сказать себе: «Стоп!», отло-
жить умную книжку в сторону и при-
слушаться к собственному ребёнку.

Вывод второй: не стоит слишком 
пристрастно сравнивать себя с ба-
бушкой, мамой или рассказами со-

седки о том, как идеально она воспи-
тывала собственных детей. Тут по-
может только разумное смирение 
первопроходца: мы идём немного 
по-другому, и вряд ли у нас выйдет 
лучше, но нам главное — пройти, а 
не доказать кому-то свою «профпри-
годность».

Иногда мать впадает в уныние: 
ну как же я так могу, ведь другие-то 
женщины были добрее, от детей не 
уставали… Но это ведь тоже по-сво-
ему неплохо. Нужно познать истин-
ную цену своих «добродетелей» и 
«педагогических талантов» и, упёр-
шись в стену лбом, учиться вымали-
вать любовь к детям и доброту, до-
биваться её.

                                           СЕМЬЯ

«Кроме нас, их никто 
не воспитает»

Полную версию 
читайте на сайте

Елена Фетисова

Практические советы 
многодетным мамам

Надо уметь 
сказать себе: 
«Стоп!», отложить 
умную книжку 
в сторону 
и прислушаться 
к собственному 
ребёнку

Матушка Елена Фетисова с мужем иереем Димитрием Фетисовым и детьми 
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АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 300 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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О 
перспективах 
возвращения 
Православия в 
страны Европы 
рассказывает 

благочинный православ-
ных приходов западного 
обряда в Великобритании, 
богослов Майкл (Вуд), свя-
щенник Русской Зарубеж-
ной Церкви Московского 
Патриархата (РПЦЗ).

Как англиканин стал 
православным

— Отец Михаил, вы были 
англиканином. Как получи-
лось, что вы перешли в Пра-
вославие?

— В детстве я воспиты-
вался в строгой, консерва-
тивной части Англиканской 
церкви и был научен почти 
всему тому, чему учит Пра-
вославие. В 1970-х годах не-
которое время жил в США. 
Это было как раз тогда, ког-
да англикане решили руко-
полагать женщин. Выражая 
своё отношение к подоб-
ным нововведениям, мно-
гие из нас объединились в 
новое церковное сообще-
ство. Через несколько лет я 
заметил, как это сообщество 
начало дробиться, и для меня 
стало очевидно, что это не 
Церковь. И я начал искать 
ту Церковь, в которой со-
хранялось бы апостольское 
учение и учение Отцов Церк-
ви. Изначально пришёл в Ан-
тиохийскую Православную 
Церковь, но вскоре перешёл 
в РПЦЗ. К тому времени я уже 
принял монашеский пост-
риг и продолжил свой путь 
в Православии как монах, 
живя в своей келье на горе.

— Вы благочинный право-
славных приходов западно-
го обряда в Великобрита-
нии. Чем отличается бого-
служение по западному 
обряду от восточного?

— Литургия западного об-
ряда ничем не отличает-
ся от восточного. Мы также 
употреб ляем эпиклезу (при-
зывание Духа Святого) и так 

далее. По существу, это одно 
и то же богослужение. Обыч-
но западный обряд несколько 
короче, но не намного.

Нужны 
богослужения 
на английском

— Есть ли будущее у Право-
славия в Европе? И как 
может помочь западный 
обряд в укреплении пози-
ций Православия в Европе?

— На мой взгляд, у Право-
славия в Западной и Север-
ной Европе есть большое бу-
дущее. Мир не может жить без 
Христа. Однако нам следует 
серьёзно задуматься о том, 
что было сделано Правосла-
вием ранее, и развивать это. 
Нам нужно больше богослу-
жений на английском языке 
(это позорно, что есть только 
одна литургия на английском 
языке в центре Лондона), и не 
только. Нужно больше запад-
нообрядных богослужений, 
потому что во многих случа-
ях и во многих местах одного 
английского языка явно не-

достаточно. Мы должны об-
ращаться к людям на местах. 
Это именно то, что делали 
апостолы. Я нечасто ссыла-
юсь на Тиллиха (Пауль Тил-
лих, протестантский теолог 
и философ. — Ред.), но нам 
нужно принимать «большее 
участие в ситуации».

— Чем Православие может 
быть полезно для Европы?

— Мы надеемся, что евро-
пейцы могут найти в Право-
славии истинную веру, сохра-
няющую то, чему учил Хри-
стос и апостолы. Мы можем 
начать хотя бы с того, что-
бы показать им полную Биб-
лию, а не тот сокращённый 
вариант, который использу-
ет большинство протестан-
тов. Мы должны сделать тру-
ды Отцов Церкви широко из-
вестными, издавая недорогие, 
доступные любому книги со 
святоотеческими творениями 
на английском, французском, 
итальянском и немецком язы-
ках. Это откроет жителям Ев-
ропы ту полноту веры, кото-
рой учил Христос.

«Нам важно 
ощущать 
присутствие 
Патриарха»

— А как быть с теми, кто 
вообще ничего не знает о 
христианском учении?

— Увы, таких людей в Евро-
пе сейчас подавляющее боль-
шинство, и мы должны раз-
работать средства, чтобы и 

они могли быть просвещены. 
На мой взгляд, Патриарх Ки-
рилл имеет прекрасную воз-
можность стать знаменосцем 
Православия в Западной Ев-
ропе. Только он может вер-
нуть сюда истинное христи-
анство. В глазах европейских 
обывателей западные церк-
ви запятнали свою репута-
цию проблемой педофилии 

среди духовенства. Право-
славная Церковь не страдает 
этими проблемами и, следо-
вательно, имеет особые воз-
можности. Патриарх Кирилл 
мог бы иметь полномочного 
представителя в Западной 
Европе и зарубежную рези-
денцию, возможно, в Лон-
доне, чтобы видеть и слы-
шать, что происходит. Евро-
пейцы должны постоянно 
ощущать его присутствие. 
Но сюда важно принести ев-
ропейское христианство, а 
не византинизм. Все реаль-
ные возможности для изме-
нения ситуации и для того, 
чтобы стать Патриархом За-
пада, у него есть, если только 
он и его советники не будут 
слушать тех, кто пропаганди-
рует только «русскость». Важ-
но увидеть и понять, что За-
пад может быть западным и 
при этом православным. Мы 
здесь, на Западе, нуждаемся в 
Святейшем. Мне кажется, что 
уже пришла пора для Русской 
Церкви создать группу запад-
ных консультантов, чтобы 
подготовить рехристиани-
зацию Европы.

   АББАТ МАЙКЛ (ВУД):
«Патриарх Кирилл может вернуть  
  в Европу истинное христианство»

ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ                                           

Виктор Щедрин

Московский 
ставропигиальный 
Сретенский мужской 
монастырь
Декабрь 2014 г.

Западу требуются православные апостолы, чтобы открыть европейцам полноту веры

Ответственный за выпуск 
Антон Поспелов. 
Редакция портала 
Православие.Ru: 
тел.: (495) 621-5095,
(495) 623-3444, доб. 158

Адрес: ул. Большая 
Лубянка, 19. Метро 
«Тургеневская», «Чистые 
Пруды», «Лубянка», 
«Кузнецкий Мост»

Почтовый адрес:
Сретенский монастырь,

107031, Москва, 
Россия, а/я 87

Дополнительная 
информация:
Издательство 
Сретенского 
монастыря:
тел./факс (495) 621-1523,
е-mail: izdat@pravoslavie.ru

Сретенская духовная 
семинария:
е-mail: seminary@
pravoslavie.ru

Специальный выпуск распространяется 
в составе газеты «Крестовский мост»
стр. 7-18

Полную версию 
читайте
на сайте

Православная церковь в Европе 
сохранила свою репутацию 
незапятнанной, в отличие 
от западных церквей

Ирландский монастырь в ледниковой долине Глендалох был 
основан в VI веке. Сегодня это уже не центр духовной 

жизни, а туристическая достопримечательность

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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                     ДОРОГА К ХРАМУ

У 
Александра Го-
родницкого два 
призвания — на-
ука океанология 
и авторская пес-

ня. И там и там он много-
го добился: стал академи-
ком, а песни его, начиная с 
«Вальса геофизиков», уже 
шесть десятилетий поёт 
вся страна. Поговорить с 
этим удивительным чело-
веком удалось после пре-
зентации его нового филь-
ма «Легенды и мифы Алек-
сандра Городницкого». 

Энгельс тайну 
не раскрыл

— Александр Моисеевич, 
знаю, что в юности вы были 
атеистом, но, судя по вашей 
поэзии, сейчас изменились.

— Мне почти 82 года. До-
стиг конца жизни, старости. 
Как пел Окуджава незадолго 
до смерти: «Жизнь моя, как 
перезрелое яблоко, тянется 
к тёплой землице припасть». 
Много лет назад, в 1988 году, 
находясь в одной из послед-
них моих океанских экспеди-
ций, написал стихотворение, 
которое я мог бы прочесть в 
качестве ответа. В нём есть та-
кие строки: «Не вечно присут-
ствие нас на Земле, но вечно 
присутствие Бога». Это то, что 

я ощущаю, потому что, будучи 
профессором геологии, зани-
маясь историей нашей Земли, 
не мог не размышлять о смыс-
ле жизни, о её недолговечно-
сти… Моя последняя научная 
работа связана с эсхатологи-
ческим концом света, кото-
рый я обосновываю с пози-

ции прагматической науки.
— А как вы пришли к мыс-

ли о Божественном проис-
хождении жизни на Земле? 

— В юные годы на вопрос 
о том, что такое жизнь, я ба-
рабанил наизусть любимого 
мною в ту пору Фридриха Эн-
гельса: «Это форма существо-

вания белковых тел, суще-
ственным моментом которой 
является обмен веществ» — и 
всё. Мне понадобилось мно-
го лет для того, чтобы понять, 
что это пустые, ничего не зна-
чащие слова, которые не объ-
ясняют тайну жизни. Знаме-
нитые учёные Исаак Ньютон, 

Альберт Эйнштейн, Иван Пе-
трович Павлов, которого я 
ещё застал живым, были ве-
рующими людьми. Я не верю 
в преобразование обезьяны 
в человека. И думаю, что все 
попытки создать геном че-
ловека при всех успехах со-
временной науки обрече-
ны, потому что есть что-то, 
что не позволит это сделать, 
как в любимом мною романе 
братьев Стругацких «Милли-
ард лет до конца света». Мы 
никогда не сможем достичь 
абсолютной истины, кото-
рая, вероятно, где-то должна 
существовать. 

Пограничные 
ситуации

— В вашей жизни были 
события, которые можно 
объяснить промыслом Божь-
им?

— Много раз попадал в то, 
что называют нештатными 
ситуациями. На этот счёт у 
меня есть стихи: 

Ветер злее, небо ниже 
На границе двух эпох.
Вся и доблесть в том, 

что выжил, 
Что от голода не сдох,
Что не лёг с другими рядом
В штабеля замёрзших тел,
Что осколок от снаряда
Мимо уха просвистел…
Я был блокадным ребён-

ком, меня увезли из Питера 
по ледовой трассе уже уми-
рающим от дистрофии. 17 
лет провёл в экспедициях 
на Крайнем Севере с недо-
еданиями и так далее. В да-
лёком 1960 году мою рези-
новую лодку на порожистой 
реке втянуло в порог. На этой 
же реке ранее, за две недели 
до этого, погиб мой товарищ. 
Спустя несколько лет у нас 

загорелся самолёт. За 35 лет 
плаваний в океане и погруже-
ний на дно нередко возника-
ли нештатные ситуации. То, 
что я жив, можно объяснить 
только везением или про-
мыслом Божьим, что, по су-
ществу, одно и то же. 

Как поспорил 
с раввинами 

— В фильме «Легенды и 
мифы Александра Городниц-
кого» вы попытались объяс-
нить некоторые библейские 
сюжеты с позиций совре-
менной науки. Не грех ли 
это? 

— В своё время я читал 
лекции в университете в 
 Тель- Авиве и тогда высказал 
предположение, что войско 
фараона, которое преследо-
вало Моисея с его народом, 
погибло от цунами. Так вот 
на мою лекцию специаль-
но пришли раввины, чтобы 
меня «потопить». Они сказа-
ли, что это кощунство — пы-

таться Божье чудо объяснить 
с позиций прагматичной на-
уки. На что я им задал вопрос: 
«Господа, вы считаете, что Бог 
хуже нас знал устройство Зем-
ли?» Они сказали: «Нет, ко-
нечно, лучше». «В таком слу-
чае, почему он не мог сделать 
чудо так, чтобы мы могли най-
ти ему научное объяснение?» 
Кстати, сейчас у меня только 
что вышла книга «Легенды и 
тайны науки», где я с научных 
позиций трактую несколько 
глав из Библии, в частности 
главу «Исход».

Не горжусь тем, 
что написал

— «Поэт лишь пишет. Бог 
диктует». Можете ли вы то 
же сказать о себе?

— В свою очередь хочу 
процитировать великую по-
этессу Анну Андреевну Ахма-
тову, которая на вопрос, тяже-
ло ли писать стихи, сказала: 
«Что ж тяжёлого, когда дикту-
ют?» У меня чаще всего так не 
получается. Зато когда насту-
пают редкие минуты и меня 
просто тащит к бумаге, у меня 
есть точное ощущение, что 
мне диктуют. И если я сейчас 
отвлекусь, не получится на-
писать. Тот безымян ный, без-
вестный плотник, который в 
Кижах делал храм, потом бро-
сил топор в озеро, ибо он вы-
полнил миссию Божью. В по-
эзии то же самое: поэт не дол-
жен гордиться тем, что он на-
писал. Ведь Бог мог избрать и 
другую «антенну» — другого 
человека.

— Часто ли обращаетесь к 
Библии?

— Я читал и читаю её. Би-
блия — величайшая книга, 
книга книг. Думаю, что се-
годня самое время вернуться 
к тем заповедям и нравствен-
ным ценностям, которые ле-
жат в основе существования 
мира и христианской куль-
туры, а сейчас активно нару-
шаются.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

Знаменитый бард пришёл к вере, изучая историю Земли 

Чудеса, 
описанные 
в Библии, 
можно 
объяснить 
с точки зрения 
науки, и в этом 
нет кощунства

Электронную  
версию 
газеты
читайте на сайте

www.krestLmost.ru

   АЛЕКСАНДР ГОРОДНИЦКИЙ:
«То, что я жив, можно  
  объяснить промыслом Божьим»

В молодости Александр Городницкий (справа) 
дружил с другим выдающимся бардом — Юрием Визбором (в центре)
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Недвижимость
 • Куплю комнату для себя 

в Москве или Московской 
области. Т. 8-916-845-1626, 
Александр

Обучение
 • Английский язык. 

Т. 8-916-350-1454

Обустройство и ремонт
 • Электрик. 

Т. 8-916-518-7939

Транспортные услуги
 • Такси. Круглосуточно. 

Т.: (495) 724-3666, 
(495) 66-50-400

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ Приём строчных 

объявлений 

по телефону

8 (499) 206-8382
shop@zbulvar.ru      

www.zbulvar.ru
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Мы просим святых, 
чтобы они молились 
Богу о милости, 

о прощении нас, грешных. 
Но ведь Бог — высшая Лю-
бовь и Милость. Зачем же 
святым исполнять роль 
посредников между людь-
ми и Богом?

Нина Михайловна

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Сокольниках про-
тоиерей Олег Стеняев:

— Когда думают, что «Бог 
высоко» и для посредниче-
ства между Ним и верующи-
ми необходимы святые, — 
это заблуждение. В 1-м посла-
нии апостола Павла к Тимо-
фею сказано: «Един Бог, един 
и посредник между Богом и 
человеками, человек Христос 
Иисус, предавший Себя 
для искупления 
всех» (2:5). Нель-
зя представлять 
Бога далёким, 
отделённым от 
нас, не слыша-
щим наших мо-
литв, а святых — 
близкими и потому 
быстрее реагирующими на 
наши просьбы. Это в прин-
ципе неверно. На самом деле 
дистанция между Богом и че-
ловеком преодолена в Иису-
се Христе: в Нём соединились 
две природы, две воли — че-

ловеческая и Бо-
жественная. Хри-

стос — Бог и в то же 
время совершенный 

Человек, Он — самый близ-
кий для каждого верующего, 
Он — наш Спаситель.

— Почему же мы просим 
святых о помощи?

— Мы часто просим о по-
мощи не только святых, но 

и ныне живущих людей, ве-
рующих. Если вас попросят 
помолиться за другого че-
ловека, разве вы откажетесь 
выступить в роли ходатая? 
Ваша молитва будет совер-
шаться во имя Христово. И 
вы будете предполагать, что 
Сам Христос вознесёт ваше 
прошение к престолу Отца 
Своего. Если можно попро-

сить о молитве живого чело-
века, то тем более можно по-
просить того, кто прослав-
лен как святой. Ведь у Бога 
все живы. Святые — те, кто 
находится в Царствии Бо-
жием, в пространстве Боже-
ственной любви. Они — наши 
друзья, наставники, духовные 
помощники — могут хода-
тайствовать за нас.

Почему мы обращаемся к святым
?

У нас молодая семья, 
недавно венчались, 
хотим детей. Муж 

очень хочет мальчика 
и предлагает нам вместе 
молиться, чтобы первым 
был мальчик. Мне кажется, 
что это не так важно, 
но не хочу спорить. Надо ли 
согласиться с мужем?

Людмила
Отвечает член Высшего 

церковного совета Рус-
ской Православной Церк-
ви протоиерей Димитрий 
Смирнов:

— Если муж — чело-
век церковный, веру-
ющий, то лучше об-
ратиться к духов-
нику, чтобы стало 
ясно: молиться луч-
ше не о том, кто ро-
дится первым — маль-
чик или девочка, это во-
прос второстепенный. Глав-
ное — просить, чтобы ваше 
будущее чадо любило Бога, 
было добрым человеком. Ведь 
родители рождают дитя не для 
того, чтобы решить какие-то 
свои проблемы — иметь опо-
ру в старости или наследников, 
чтобы было кому передать своё 
добро. Нет, самое важное — что 
ваше дитя станет новым чадом 
Церкви и своей молитвой и де-
лами сможет послужить Богу. 

Будущее ребёнка заклады-
вается ещё до его зачатия, а 
самый главный период — ког-

да он находится в утробе мате-
ри и первые четыре года после 
рождения. Тут всё определяет 
семейная атмосфера, потому 
что даже нерождённый ребё-
нок уже всё чувствует, а значит, 
на нём всё отражается — какие 
книги его мама читает, какие 
фильмы смотрит, ходит ли в 
храм, как общается с близки-
ми, какие эмоции испытыва-
ет. Это доказала современная 
медицина, но было известно 
давно из Священного Писа-
ния: вспомним, как взыграл 

Иоанн Предтеча во чреве 
Елизаветы, когда по-

чувствовал при-
ближение Марии 
и ещё не рождён-
ного Спасителя. 

С давних пор 
люди знали, что 

будущая мама 
должна хранить 

себя от всего злого и 
скверного, что если она хо-
чет родить красивого ребён-
ка, то должна видеть вокруг 
себя красивые вещи, впиты-
вать эту красоту. Вам не надо 
спорить с мужем, важно от-
крыть ему более широкий, ду-
ховный взгляд на вещи. И по-
сле рождения вашего ребён-
ка надо постоянно думать о 
его будущем, как его лучше 
воспитать, чему учить, какие 
книжки ему читать. В этом и 
есть главный смысл нашей 
жизни — в воспитании детей.

О чём молиться 
молодожёнам

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681L0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E"mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

?
Во многих храмах стало пра-
вилом: как только священник 
начинает каждение, все при-

хожане строятся рядами — снача-
ла лицом вправо, а затем влево — 
и кланяются. Так положено по 
уставу или это самодеятельность?

Инна Михайловна
Отвечает клирик храма Соше-

ствия Святого Духа на Ла-
заревском кладбище 
священник Александр 
Мартыненко:

— По традиции поло-
жено поклониться иду-
щему мимо вас с кадилом 
диакону или священнику. 
Надо понимать символи-
ку: благоуханный дым от лада-

на (его называют фимиамом), когда 
он обращён к иконам, фрескам, к Рас-
пятию, — это наши молитвы к Богу, 
Богородице и святым. Если же фи-
миам обращён к прихожанам — это 
символизирует присутствие благода-
ти Господней, Святого Духа, который 
нисходит на верующих. В ответ на это 
следует поклон — знак благоговения, 

смирения, благодарности. 
Что касается построения 

рядами, то оно не обяза-
тельно. Но если это не 
вносит суету и ненужное 
движение, то вполне до-
пустимо. Важно только 

не поворачиваться к алта-
рю спиной — это было бы не-

правильно. 

Зачем кланяться во время каждения

?
Всякий ли грех прощает-
ся кающемуся священни-
ку? Есть ли грехи, кото-

рые несовместимы со священ-
ством?

Владислав
Отвечает первый за-

меститель председа-
теля Учебного коми-
тета при Священном 
Синоде протоиерей 
Максим Козлов:

— Существуют по-
ступки, недопустимые 
для священника. Если свя-
щенник-вдовец решил создать 
новую семью, то для этого ему 
придётся сложить с себя сан: 
второбрачие не допускается, 

на этот счёт есть прямое указа-
ние апостола Павла: «Епископ 
должен быть непорочен, одной 
жены муж» (1-е послание к Тимо-
фею, 3:2). Или, допустим, священ-

ник изменил своей супруге. 
Если такое произошло, 

то покаяние не избав-
ляет от лишения свя-
щенства: такой чело-
век остаётся в Церкви 
мирянином. 

Ещё одна ситуация: 
если священник стал 

убийцей, пусть невольным. 
К примеру, он был за рулём ав-
томобиля, когда кто-то вдруг 
кинулся под колёса и погиб. Суд 
может признать батюшку-води-

теля невиновным, но это не даёт 
ему права продолжать служение. 
Всё равно он, пусть и невольно, 
убил человека, а потому должен 
сложить с себя сан. 

Нельзя быть священником и 
впадать в ересь: придумывать 
собственное «богословие», ко-
торое явно идёт вразрез с уче-
нием Церкви. Если такой «бого-
слов» настаивает на собствен-
ных, лишь ему открытых «ис-
тинах», а Церковь ему не указ, 
то это, конечно, недопустимое 
проявление гордости, которое 
приведёт к лишению сана. Таким 
образом, требования к священ-
нику более жёсткие, чем к ми-
рянину.

Какие грехи недопустимы для священника

Тел. 8-926-007-7688

ПАССАЖИРСКИЕ 
И ГРУЗОВЫЕ 
ПЕРЕВОЗКИ

К Р А Т К О

Тот, кто сделает своё тело 
лёгким посредством уме-
ренного поста и бдения, 
доставит ему и самое проч-
ное здоровье и сделает его 
способным принять в себя 
и сохранить в себе духов-
ные движения, то есть дей-
ствие Святого Духа.

Святитель Игнатий 
(Брянчанинов)
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Как относиться к 
сновидениям, ко-
торые похожи на 

предсказания? Говорят, 
что православному чело-
веку не надо обращать на 
это внимание, но почему 
же в некоторых житиях 
святых рассказывается о 
пророческих снах и виде-
ниях? Как же отличить 
благодатный сон от на-
важдения?

Николай 

Отвечает игумен 
Сергий (Рыбко), 
настоятель хра-
ма Сошествия 
Святого Духа 
на Лазаревском 
кладбище:

— Когда 100 с лишним 
лет назад об этом спросили 
оптинского старца Никона 
(Беляева), он тогда отвечал 
так: «Общее правило: не ве-
рить снам, считая себя не-
достойным видения снов 
благодатных». Я такое мне-
ние целиком разделяю. Со-
ветую не заниматься тол-
кованием снов, ведь осто-
рожность к мистическим 
явлениям заповедана нам 

ещё в святоотече-
ских писаниях. 

Так, преподоб-
ный Иоанн 
Лествичник 
пишет,  что 
снам верить 

нельзя. Даже 
если сон будет 

от Бога, а мы ему не пове-
рим, то, по уверению свято-
го Иоанна, Господь за наше 
смирение не осудит нас, но 
даст нам награду. Конеч-
но, случаются сны-откро-
вения, но их Господь по-
сылает либо святым, либо 
тем, кто находится на такой 
стадии падения, что ничто 
другое их уже не остановит. 
Это столь редкое явление, 
что не стоит его ждать, и 
тем более не надо спешить 
верить снам. В библейской 
книге Премудрости Иисуса, 
сына Сирахова, говорится, 
что «сны многих прельсти-
ли, и правды в них нет, ве-
рящий снам подобен пасу-
щим ветры». Так учит Свя-
щенное Писание.

Можно ли верить снам

?
Мне трудно на ис-
поведи: каждый раз 
пытаюсь объяс-

нить священнику причи-
ны своих грехов, а он по-
чему-то не хочет меня 
слушать. Может, мне 
надо искать другого свя-
щенника?

Глеб

Отвечает протоиерей 
Александр Тимофе-
ев, настоятель 
храма в честь 
И в е р с к о й 
иконы Бо-
жией Матери 
на Стартовой 
улице:

— Проблема, 
видимо, не в духов-
нике, а в том, что вы пы-
таетесь оправдываться на 
исповеди. Это неправиль-
но. Иногда меня спраши-
вают, тяжело ли, когда че-

ловек исповедуется в тяж-
ких грехах. Отвечаю, что 
если он кается искренне, 
то на душе у священни-
ка становится легко, по-
тому что он понимает: Го-
сподь прощает и отпуска-
ет эти грехи. Самое тяжё-
лое для батюшки — когда 
человек приходит на испо-
ведь, чтобы себя оправдать. 
Начинаешь ему объяснять, 

что оправдываться не 
нужно. Иногда уда-

ётся объяснить, а 
иногда нет. 

Н е к о т о р ы е 
люди уже при-
выкли жить с 

п с и х о л о г и е й 
самооправдания: 

все плохие, я хоро-
ший. Надо понять, что это 
— ложный, пагубный путь. 
Это то, что называют «лука-
вой совестью». Таким было 
поведение Адама и Евы в 

раю перед Богом после гре-
хопадения. Помните? Го-
сподь спрашивает: не ел ли 
ты от запрещённого древа? 
А Адам с явным упрёком от-
вечает: «Жена, которую Ты 
мне дал, дала мне от древа, 
и я ел». Дескать, Бог вино-
ват, дал мне не ту жену, из-
за этого я и согрешил. И 
Ева нашла причину свое-
го поступка: «Змей оболь-
стил меня». Тоже никакого 
покаяния. 

Такая позиция несовме-
стима с тем, что мы назы-
ваем исповедью. Пока че-
ловек ищет «объективные 
причины» и снимает с себя 
ответственность за грех — 
он ищет не Христа, а че-
го-то другого. Конечно, есть 
люди, которые таким обра-
зом успокаивают свою со-
весть, но к христианству 
это не имеет никакого от-
ношения.

?
В пост пытаюсь при-
нимать пищу раз в 
день, вечером, но по-

лучается так, что организм 
как бы добирает за пропу-
щенное время. Сколько раз в 
день нужно есть и можно ли 
наедаться в пост?

Павел

Отвечает игумен 
Алипий (Живо-
тиков), кли-
рик Свято-Ни-
кольского хра-
ма в Заяицком 
г. Москвы:

— Святитель 
Игнатий (Брянча-
нинов) говорил: не пост 
для человека, а человек для 
поста. Главное — не предель-
ное самоограничение в еде, 
не  какие-то рекорды и дости-
жения в этой сфере, а чтобы 
ваше внутреннее состояние 

стало наиболее благоприят-
ным для молитвы, смирения, 
любви, милостыни. Если че-
ловек голодает, испытывая от 
этого раздражение и уныние, 
— такую практику назвать по-
стом никак нельзя. Не нужно 
брать на себя то, что вам не по 
силам, нельзя ставить над со-

бой эксперименты. 
Принимать пищу 
лучше несколько 

раз в день, можно 
не три, а пять, но 
понемногу — это 
полезнее для ор-

ганизма, чем всё 
переносить на ве-

чер. Пост не должен 
вам физически вредить, на-

оборот, он делает человека 
крепче. Один монах спросил 
Варсонофия Великого, можно 
ли ему ограничить себя мини-
мумом пищи. Святой ответил: 
во-первых, изучи своё сердце 

— не растёт ли в нём тщесла-
вие, не гордишься ли ты сво-
им подвигом, во-вторых, пой-
ми, не приведёт ли тебя такая 
аскеза к физической слабости, 
и только если она не вредит ни 
твоей душе, ни телу, тогда пост 
правильный. 

Наедаться можно по-раз-
ному: для одних это означа-
ет разумную сытость, для дру-
гих, как говорится, до отвала.   
Пост — это умеренность во 
всём. Святые отцы советовали 
своим ученикам принимать 
пищу не до полного удовлет-
ворения: вставать из-за стола 
не голодным, но с лёгким же-
ланием ещё поесть. Это и оз-
начает воздержание. Другая 
степень (она тоже не является 
грехом) — довольство: когда 
человек принял пищи ровно 
столько, сколько нужно. Если 
же он отягощает себя излиш-
ней едой — это грех.

Так накрывают постный стол для братии Свято-Троицкого монастыря в Чебоксарах

Что главное на исповедиКак определить 
меру поста
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Н
есколько лет 
назад на од-
ном из скла-
дов бизнес-
мена Фелик-
са Комарова 

в Москве случился пожар. 
Там хранилась его коллек-
ция — сотни старинных 
храмовых икон. Склад 
сгорел дотла, а иконы не 
пострадали, лишь слегка 
закоптились.

— Пожарные были очень 
удивлены, — рассказывает 
Феликс Комаров. — Никто не 
мог такое объяснить. А по-мо-
ему, это чудо, ведь среди икон 
были три образа Божьей Ма-
тери «Неопалимая купина», 
которая, как известно, избав-
ляет от огня.

Тогда у него появилась 
мысль провести выставку: по-
казать собранные за многие 
годы иконы. Ни один музей 
для этого не годился, требо-
валось огромное помещение. 
Большинство образов — бо-
лее метра в ширину и высо-
ту. Монументальный «Господь 
Вседержитель» — два метра 
шириной и более двух высо-
той. В итоге выставка только 
что с успехом прошла в про-
сторном Манеже.

— Коллекция Феликса Ко-
марова уникальна тем, что от-
ражает все главные направ-
ления церковной живописи 
ХVII — начала ХХ века, — го-
ворит доцент Православного 
Свято-Тихоновского универ-
ситета искусствовед Наталья 
Комашко. — Собрание инте-
ресно именно своей целост-
ностью. Хорошо бы его со-
хранить, придав ему музей-
ный статус.

По сути, коллекция Кома-
рова — это готовый музей 
русской храмовой иконопи-
си. Каждая икона в ней со-
хранилась чудом. В советское 
время крупные образы унич-
тожались в первую очередь. 

Из них делали столешницы, 
дверцы для мебели, ими за-
крывали оконные проёмы. Се-
годня умная и деликатная ре-
ставрация вернула им жизнь.

— Коллекционерам прихо-

дится немало делать для сво-
их сокровищ, — говорит Ко-
маров. — Но иконы делают 
для нас гораздо больше, они 
помогают нам.

Комаров приобретал об-
разы на аукционах и у част-
ных коллекционеров в Герма-
нии, США, Канаде, Аргентине. 
В первое время без особой си-
стемы, а с середины 1990-х го-
дов уже с ясной целью: дать 
панораму русской храмовой 
живописи позднего Средне-
вековья и Нового времени.

Он вспоминает, что впечат-
ления от святых ликов у него 

остались с детства, хотя и рос 
в обычной советской семье, а 
иконы впервые увидел в кон-
це 1950-х годов в квартире, 
где жил его одноклассник.

— Приятель пригласил 
меня, чтобы похвалиться 
своими машинками, а я тог-
да засмотрелся на семейную 
коллекцию икон в их доме, — 
вспоминает Комаров. — Каза-
лось, что и лики внимательно 
смотрят на меня. Одна очень 
большая икона стояла в кори-
доре за шкафом. Я спросил о 
ней и услышал ответ: «Она 
никуда не помещается». Это 

было так, но осталось ощу-
щение, что тут что-то непра-
вильно. Прошло много лет, и, 
наверное, тот поставленный 
за шкаф образ сыграл свою 
роль: я начал собирать имен-
но большие иконы.

Немало старинных образов 
Комаров подарил церквям, до-
мовым храмам в больницах, 
детских интернатах, воинских 
частях. И сегодня он ищет воз-
можности для создания в Мо-
скве постоянной экспозиции, 
которая будет пополняться но-
выми редкими иконами.  

Михаил УСТЮГОВ

Коллекционер Феликс Комаров у монументального образа «Господь Вседержитель», 
ставшего центром экспозиции в Манеже

В Москве может появиться 
музей больших икон
Цель коллекционеру подсказал образ, найденный за шкафом 

Мы помогаем 
иконам, 
продлеваем 
их жизнь, 
но иконы 
делают для 
нас гораздо 
больше

С первым месяцем зимы 
в Музее изобразительных 
искусств им. А.С.Пушкина в 
рамках ежегодного фести-
валя «Декабрьские вечера» 
открылась выставка «И цвет, 
и звук». Музыка звучит сре-
ди картин в полном соот-
ветствии с замыслом осно-
вателя фестиваля Святосла-
ва Рихтера. 

Экспозиция в Белом зале 
музея включает 30 произве-
дений из мировых собраний, 
в числе которых собрания 
Лувра и Орсе, Центра име-

ни Жоржа Помпиду (Париж), 
Центра искусств королевы 
Софии (Мадрид) и Галереи 
старых мастеров (Дрезден). 
Полотно Карла Брюллова 
«Монахини монастыря Свя-
того Сердца в Риме, поющие 
у органа» вместе с другими 
изображениями этого ин-
струмента свидетельствуют 
о его популярности в начале 
и середине ХIХ века. 

Работа Марка Шагала «Бе-
лая лошадь» рождает более 
сложные ассоциации. Об-
разы запечатлённых на ней 

матери с младенцем восхо-
дят к теме «Бегство в Египет» 
древнерусских икон и фре-
сок, семь зажжённых свечей 
— к символу Бога, а в небе па-
рит человек-виолончель…

Посетителей ждёт встре-
ча с полотнами «Святая Це-
цилия» Пьера Миньяра из 
собрания Лувра, «Женщина 
с виолой да гамба» Бернар-
до Строцци, «Гесиод и муза» 
Гюстава Моро. Место встре-
чи — Волхонка, 12, но толь-
ко до 15 февраля.

Елена Дмитриева

Музыка среди картин
В Пушкинском музее работает выставка «И цвет, и звук»

Карл Брюллов. «Монахини 
монастыря Святого Сердца 

в Риме, поющие у органа»

Электронную  
версию 
читайте
на сайте

www.krestLmost.ru

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Православная служба 
«Милосердие» открыла 
традиционную благотво-
рительную акцию «Дари 
радость на Рождество». 
С 3 декабря по 5 января 
любой желающий сможет 
сделать рождественский 
подарок подопечным «Ми-
лосердия»: детям-сиротам, 
инвалидам, одиноким ста-
рикам, бездомным в Мо-
скве и других городах Рос-
сии. На сайте акции www.
dari.miloserdie.ru можно 
забронировать подарок и 
доставить его в течение 
трёх дней в пункт приёма 
подарков. Это шоколад-
ки, игрушки, пледы, быто-
вая техника, медоборудо-
вание для ребёнка-инва-
лида и др.

В Москве подарки будут 
принимать ежедневно до 5 
января включительно в зда-
нии Синодального отдела 
по церковной благотвори-
тельности с 10.00 до 21.00 
по адресу: ул. Николоям-
ская, 57, стр. 7. Адреса пун-
ктов приёма подарков в дру-
гих городах на сайте акции 
www.dari.miloserdie.ru

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Началась акция 
«Дари радость 
на Рождество»
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Две обители
Знаменитый Валаамский 

монастырь расположен на 
острове Валаам — это звучит 
как аксиома. Однако далеко 
не все знают, что на протя-
жении последнего столетия 
этот монастырь оказывался в 
разных государствах, остава-
ясь при этом на месте, а по-
том поменял и само место. 
Почти полвека его не было 
на острове, но он тем не ме-
нее существовал вместе со 
своими святынями. А теперь, 
после возрождения на преж-
нем месте Валаамского мона-
стыря, есть ещё одна валаам-
ская обитель — за пределами 
нашей страны. 

Это Ново-Валаамский Спа-
со-Преображенский мужской 
монастырь в поместье Па-
пинниеми муниципалитета 
Хейнявеси на востоке Фин-
ляндии. Появился он здесь в 
1940 году.

К тому времени остров Ва-
лаам вместе с монастырём 
считался финской террито-
рией, после того как в 1917 
году Финляндия стала от-
дельным от России государ-
ством. А когда началась со-
ветско-финская война, Вала-

ам оказался в прифронтовой 
зоне. Обитель подвергалась 
бомбардировкам. И в дека-
бре 1939 года 205 монахов, 
послушников и трудников от-
правились на материк. 

Место указали 
Сергий и Герман

Не все смогли пережить 
эвакуацию. По пути погиб-
ла десятая часть монахов. 
Остальные добрались до по-
местья Папинниеми. Здесь в 
одной из комнат монахи не-
ожиданно обнаружили ико-
ну преподобных валаамских 
чудотворцев Сергия и Герма-
на. Поместьем владели люте-
ране, и они не знали, откуда 
взялась эта икона. Это оста-
лось загадкой, но определи-
ло выбор. Монахи усмотре-
ли в этом событии чудесное 
указание самих валаамских 
святых и выкупили поме-
стье под монастырь, кото-
рый получил название Но-
вый Валаам.

Монахи сохранили эваку-
ированные 14 колоколов, 20 
тыс. книг, церковную утварь, 
мебель, картины, а главное 
— чудотворные иконы. Толь-
ко семь монахов вернулись 

позднее в Россию, в Пско-
во-Печерский монастырь, где 
и почили. Остальные похоро-
нены на кладбище рядом с мо-
настырём. Старейшему было 
111 лет. Последний русский 
монах умер здесь в 1981 году.

Гостей встречают 
зайцы

Сейчас Новый Валаам дей-
ствует как финская православ-
ная обитель. И это святое ме-
сто для русских православ-
ных паломников. Отправить-
ся туда можно по авторским 
программам санкт-петербург-
ской паломнической турфир-
мы «Акро», в том числе и через 
паломнические московские 
центры. Один из самых инте-
ресных маршрутов — «Святые 
места Финляндии»: Новый Ва-
лаам — Линтула.

От Московского вокзала в 
Петербурге на автобусе уже 
через два часа пересекаешь 
границу. Дорога удивительная 
— среди лесных пейзажей, во-
дных просторов с множеством 
островков и каньонов. А у Но-
вого Валаама гостей нередко 
встречают и живые зайцы.

Но главные чудеса и тай-
ны ждут в самом монастыре, 
где паломники проводят не-

сколько дней. Это прежде все-
го молитвенное предстояние 
перед Богородичными чудо-
творными иконами — Вала-
амской, Коневецкой и недав-
но вновь обретённой Сладко-
лобзающей. Они по-прежне-
му несут в себе тайны и дарят 
молящимся чудеса. Необык-
новенно интересно посетить 
книгохранилище-библиотеку 
с 20 тыс. томов, музей «Сокро-
вища валаамской ризницы», 
осмотреть монастырские 
храмы, зайти на кладбище, где 
нашли последний приют зна-
менитые валаамские, коне-
вецкие и печенгские старцы.

Чай с априкотками
Программа включает и Свя-

то-Троицкий Линтульский 
монастырь — единствен-
ную православную женскую 
обитель в Скандинавии. Она 
также была эвакуирована в 
годы войны вглубь Финлян-
дии. Сёстры, думая, что поки-
дают родную обитель на ко-
роткий срок, взяли с собой 

только главные святыни — 
Иерусалимскую икону Божи-
ей Матери и епитрахиль Ио-
анна Кронштадтского. А обу-
страиваться им помогали ва-
лаамские монахи. 

Паломников здесь встреча-
ет матушка Ксения, которая 
ведёт рассказ на прекрасном 
русском языке. Гостям пред-
лагают чай со знаменитыми 
линтульскими ватрушками, а в 
пост — с априкотками (абри-
косками). Продают удиви-
тельные сувениры и вязаные 
вещи, выполненные руками 
послушниц, а летом — травы 
и мёд. В зимнее время монахи-
ни изготавливают 7500 кило-
граммов свечей для всех пра-
вославных приходов Финлян-
дии (кроме Ново-Валаамско-
го мужского монастыря — там 
делают сами) и для приезжа-
ющих паломников.

Кроме того, в Финляндии 
можно посетить и город Иисал-
ми с храмом св. Илии, где нахо-
дится постоянная экспозиция 
макетов всех финских храмов, 
и Виролахти — место летней 
резиденции Николая II на яхте 
«Штандарт», а в 50 километрах 
от этого места — дачу Алексан-
дра III в Лангинкоски. И наконец, 
в Хельсинки находится самый 
большой православный собор 
Европы — Успенский. 

Ольга Гринцевич

                                       СВЯТЫНИ

Тайны другого Валаама
Что может открыться православному паломнику в Финляндии

Ново-Валаамский Спасо-
Преображенский монастырь 

в Папинниеми

Святые Сергий и Герман Валаамские

Катер с именем святого Сергия Валаамского привозит паломников

Чудесная 
находка 
иконы 
в поместье 
определила 
выбор места 
обители
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«Крестовский 
мост» В девятом номере нашей 

газеты мы рассказали о тяжё-
лой ситуации, в которой ока-
зался Николай Константино-
вич Зиновьев, который много 
лет помогал людям, попав-
шим в алкогольно-табачную 
зависимость. 

Профессор Н.К.Зиновьев 
сотрудничал с нашей газетой 
с самых первых выпусков. Он 
автор многих книг и статей по 
алкогольно-табачной пробле-
ме, неоднократно выступал на 
телевидении и радио, на заня-
тиях в Православном Душепо-
печительском Центре Иоанна 
Кронштадтского. 

Сейчас рак гортани прак-
тически лишил Николая Кон-
стантиновича голоса, сделал 
невозможным проведение за-
нятий. Современная медицина 
обладает возможностью побе-

дить его болезнь, но для это-
го нужны немалые средства.

Стоимость лечения состав-
ляет 370 тыс. рублей. После 
публикации в нашей газете 
читатели уже перечислили 
54 100 рублей, за что Нико-
лай Константинович и его се-
мья передают благодарность 
всем откликнувшимся. 

Продолжим доброе дело пе-
реводом на карту Сбербанка 
639002389010850808. Помо-
жем Николаю Константинови-
чу вернуться в строй и с Бо-
жией помощью освободить от 
алкогольно-табачного дурма-
на ещё многих и многих лю-
дей, показав им дорогу в Пра-
вославную Церковь.

 Телефоны: 
(499) 735-8496 
и 8-962-3-600-300. 
E-mail: zinovievnk@yandex.ru

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Поможем профессору Зиновьеву

У одинокой бабушки сгорел 
дом. Сейчас она живёт в разва-
ливающейся избушке, которую 
нужно срочно утеплить. Приго-
дятся остатки стройматериалов 
на дачах: утеплитель, вагонка и 
т.п. (за материалами приедут). 
Нужна консультация специали-
ста и помощь в руководстве ра-
ботами (соседи готовы своими 
силами утеплить дом). Примем 
денежную помощь на покупку 
утеплителя. А бабушка будет 

рада тёплым вещам, продук-
там и обогревателю.

Адрес для посылок (тёплые 
вещи, продукты): 141335, Мо-
сковская обл., Сергиево-По-
садский район, поселение Ше-
метовское, деревня Дмитров-
ское, 12, Неувагиной Людмиле 
Васильевне.

  По всем вопросам обра-
щаться к Татьяне Есиной: 
8-968-871-5571. ЯНДЕКС 
ДЕНЬГИ 410012630489810

Как пережить зиму 
бабушке-погорелице

Для детей 
из Новороссии 

устроят 
рождественскую 

ёлку
10 января в 14.00 в Цен-

тре славянской письменно-
сти и культуры пройдёт бла-
готворительная рождествен-
ская ёлка для детей из семей 
беженцев из Новороссии.

Адрес: Черниговский пер., 
9/13, стр. 2 (м. «Третьяков-
ская», «Новокузнецкая»).

Заявки просьба подавать 
заранее.

Тел.: (495) 953-0168, (495) 
951-2951; факс (495) 951-
1054

Е-mail: fondkip@yandex.ru 
Сайт: www.slavfond.ru
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 • Единовременные выплаты
   до 3 500 000 рублей.
 • Ежемесячные – до 15 000 рублей.
 • Оплата коммунальных услуг и телефона
 • Пожизненное проживание
   в своей квартире
 • Бесплатная юридическая консультация

8 (495) 665-9255
8 (495) 665-9355

Маленькая пенсия?Маленькая пенсия?
Жизнь дорожает.Жизнь дорожает.

ГОРОДСКОЙ ЦЕНТР РЕНТЫ

ЗАКЛЮЧИВ
ДОГОВОР ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ,

ВЫ СМОЖЕТЕ ЗАБЫТЬ
О ПОСТОЯННОЙ НЕХВАТКЕ СРЕДСТВ
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 3 500 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 15 000 руб.
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